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Dos mangas de embarque y mejoras en 
acceso son algunas de las características de 
la terminal aérea de La Serena que recibirá 
vuelos internacionales. 4 y 5
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PS en picada contra la Falange: 
“No sé por qué se sorprenden”

El Presidente Gabriel Boric respondió a un grupo de 
personas que le gritaba “merluzo” durante uno de sus 
discursos en Arica. En concreto, el jefe de Estado se 
encontraba inaugurando el primer Centro Comunitario 
de Cuidados en la Villa Altos del Mar, uno de los cien 
que comprometió hasta el final de su mandato en 2026.

En ese momento, se escucharon voces que tildaban de 
“merluzo” al mandatario, lo que este no dejó pasar. “Los 
que gritan eso les cuento que me da mucha risa eso de 
merluzo, porque quedan mucho más en ridículo ustedes 
que yo cuando dicen ese nombre”, señaló. 

Asimismo, sostuvo que “me causa harta gracia, así que 
gracias por contribuir a mi sentido del humor. Muchas 
gracias también a los que están apoyando allá atrás”.

Cabe recordar que este calificativo se hizo conocido 
en Chile tras el cambio de mando de 2022, cuando 
el periodista español Carlos Herrera arremetió contra 
Boric. El exdiputado afirmó que la ceremonia se retrasó 
por culpa del rey Felipe VI, lo que despertó el enojo del 
comunicador hispano. “A los chilenos, con este merluzo, 
les esperan días de gloria”, ironizó Herrera.

“Quedan más en ridículo ustedes que yo”

PULSO REGIONAL

Como parte de los efec-
tos de la pasada Cuenta 
Pública Presidencial, di-
putadas y diputados de la 
Bancada PS emplazaron 
a la Democracia Cristiana 
a no condicionar su res-
paldo a reformas estruc-
turales del gobierno por 
el debate legislativo de 
iniciativas sobre el aborto 
y la eutanasia.

En la instancia, los 
legisladores socialistas 
recordaron que el programa de gobierno de la senadora y excandidata presidencial, Yasna 
Provoste (DC), incorporaba la interrupción del embarazo junto a otras propuestas en 
materia sexual, reproductiva y de diversidad sexual.

En esa línea, la diputada y vicepresidenta de la Mujer del PS, Daniella Cicardini, in-
dicó que le llama profundamente la atención que los parlamentarios de la Falange, a 
propósito del anuncio presidencial de abrir el debate con respecto la interrupción del 
embarazo, “tomen esto como una invitación para volverse oposición. Y yo no sé por 
qué se sorprenden”.

“Primero, porque es parte de los compromisos del Presidente Boric pero, en segundo 
lugar, porque también era parte del programa de gobierno de la candidata de la Democracia 
Cristiana. Por lo tanto, yo me pregunto si es que la Democracia Cristiana hubiese tenido 
como Presidenta a Yasna Provoste, hubiesen renunciado a su propio gobierno”, fustigó.

En ese sentido, el diputado socialista Daniel Manouchehri recalcó que “acá no sólo los 
parlamentarios de la DC respaldaron el programa de gobierno de Yasna Provoste, donde 
se hablaba de la interrupción del embarazo. También los parlamentarios de Demócratas 
en ese tiempo, cuando se decían ser de centroizquierda, también animosamente, con 
banderas, salían a respaldar un programa de gobierno que hablaba de la interrupción 
del embarazo”.

“Entonces, hoy día está bien que hayan cambiado de parecer y se hayan dado una 
vuelta, puede ser entendible. Lo que no puede acontecer es que, a propósito de estos 
temas valóricos, ellos pongan en cuestión el apoyo a reformas tan importantes como 
la Reforma de Pensiones”, señaló el legislador por la Región de Coquimbo.

A su llegada a la 
zona, el padre 
de la pequeña 
Megan ha sido 
recibido por 
vecinos y auto-
ridades, quienes 
han comprome-
tido su ayuda 
y cooperación 
para alcanzar 
su meta, que es 
recaudar 150 mi-
llones de pesos. 
EL DÍA

Fabián Bustos inició una 
caminata desde Copiapó con 
el objetivo de recaudar $150 

millones para financiar el 
tratamiento contra el cáncer 

cerebral de su hija. Este 
martes llegó a la comuna 

puerto.

Padre que camina hasta 
Santiago busca recaudar 

fondos para hija con cáncer

YA ESTÁ EN LA REGIÓN 

Megan Dominic Bustos Navarro, una 
niña de 7 años, padece un cáncer cerebral 
de alto grado, por lo que su familia está 
recaudando fondos para poder viajar a 
Estados Unidos, donde Megan podría 
recibir el único tratamiento que podría 
salvarle la vida, según se explica en la 
cuenta de Instagram de la campaña 
(@luchandoconmegan).

En concreto, la pequeña fue diag-
nosticada en diciembre pasado con un 
cáncer cerebral glioma de alto grado y 
los médicos le dieron entre 6 meses y 
un año de vida.

Este cáncer, lamentablemente, en 

Chile no tiene cura, pero existen ensayos 
clínicos en Miami que han mostrado la 
cura para los niños. Por ello, la familia 
espera que la caminata y la campaña 
en redes sociales puedan ayudar a 
reunir los fondos necesarios para el 
tratamiento de Megan.

ticaron el cáncer cerebral. Ahí todos 
nos unimos para luchar por ella, desde 
bingos hasta completadas, eventos, 
y todo lo posible (…). Pero llegar a los 
$150 millones de pesos que nosotros 
necesitamos es super complicado y por 
eso estamos desesperados”.

“Con lo que pasó con la mamá de 
Tomás me motivé, y yo repliqué esa 
caminata para así poder salvar a mi hija. 
Los dejo a todos invitados a apoyar a 
Megan. Sigan el Instagram @luchan-
doconmegan para que nos dejen su 
apoyo”, sentenció.

En ese contexto, durante la jornada 
de ayer y hoy, Fabián Bustos, el padre 
de Megan, se encuentra en La Serena y 
Coquimbo como parte de su caminata 
hacia Santiago.

Ayer, Fabián publicó un video desde 
el puerto de Coquimbo, mostrando 
su avance en la campaña solidaria 
por su hija.

En medio de su estadía a la ciudad 
puerto y entrevistado por la municipali-
dad de Coquimbo, Bustos comentó que 
“la campaña ‘Luchando con Megan’ se 
inició desde que a mi hija le diagnos-

Equipo El Día   / La Serena

@eldia_cl
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Miembro 
Asociación 
Nacional de 
la Prensa 
A.G.

LA SERENA

Brasil 431. Casilla 556.

MESA CENTRAL Fono (51) 2 200400 

GERENCIA Fono (51) 2 200410

CIRCULACION Brasil 431.
Fono: (51) 2 200400. La Serena

PUBLICIDAD Fono (51) 2 200410

SUSCRIPCIONES Fono(51) 2 200400

COQUIMBO 

Centro Impresor El Día Barrio Industrial, 

Calle Nueva Dos 1240. 

Fono (51) 2 200400

OVALLE 

Miguel Aguirre 109. 

Fono: (53)2 448271 - (53)2 448272-

Horario de atención lunes a viernes 

de 09:30 a 12:45 horas 15:30 a 18:00 horas.

Sábados de 10:00 a 12:00 horas.
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PROPIETARIO: 
ANTONIO PUGA S.A.
GERENTE GENERAL Y REPRESENTANTE LEGAL:   
FRANCISCO PUGA MEDINA
EDITORA GENERAL:     
LUCÍA DÍAZ GALVEZ

Cada 5 de junio, el Día Mundial del Medio 
Ambiente nos invita a reflexionar sobre nues-
tra relación con el planeta. En la Región de 
Coquimbo, esta acción se vuelve urgente frente 
a desafíos ambientales que amenazan tanto 
nuestra biodiversidad como la calidad de vida 
de sus habitantes. Desde la escasez hídrica, la 
desertificación progresiva, hasta la presión sobre 
los ecosistemas costeros, nuestra zona enfrenta 
retos que requieren de acciones inmediatas y 
sostenibles.

La crisis hídrica es uno de los problemas más 
apremiantes. El cambio climático ha exacerbado 
la sequía, afectando tanto a la agricultura como al 
consumo humano. Es vital que implementemos 
técnicas de riego más eficientes y promovamos 
el uso responsable del agua. Asimismo, la de-
sertificación no solo amenaza a la flora y fauna, 
sino que también compromete la producción 
agrícola, un pilar económico de la región.

La sobreexplotación de los recursos marinos 
es otro gran desafío. Las prácticas pesqueras 
insostenibles han mermado significativamen-
te las poblaciones de peces, afectando a las 

comunidades que dependen de la pesca. La 
implementación de áreas marinas protegidas y la 
promoción de prácticas pesqueras responsables 
son pasos esenciales para revertir este daño.

En este contexto, las nuevas generaciones 
tienen un papel crucial. Es fundamental que 
ingresen al mundo laboral con una conciencia 
ambiental profunda. La educación ambiental 
debe ser prioritaria en nuestras escuelas y 
universidades, formando profesionales que 
comprendan la importancia de la sostenibilidad y 
estén capacitados para implementar soluciones 
innovadoras.

El Día Mundial del Medio Ambiente es una 
oportunidad para renovar nuestro compromiso 
con la protección de nuestro entorno. En la 
Región de Coquimbo, esto significa enfrentar 
con decisión los desafíos ambientales y em-
poderar a las nuevas generaciones para que 
lideren el camino hacia un futuro más soste-
nible y responsable con el ecosistema. Solo así 
podremos asegurar un legado positivo para las 
generaciones venideras y un entorno natural 
saludable para todos.

El desafío ambiental de la región
La educación ambiental debe ser prioritaria en nuestras escuelas y 

universidades, formando profesionales que comprendan la importancia 
de la sostenibilidad y estén capacitados para implementar soluciones 

innovadoras.

EDITORIAL

Los 25 años de conmemoración 
de la herencia cultural en Chile, 
pueden ser vistos como éxito, 
dada la cantidad de personas 
que desbordaron monumentos 
e instituciones para conocerlos, 
como fue en La Serena, una de 

las ciudades con mayor patrimo-
nio en el país. Pasada esta fiesta, 
queda el desafío de examinar y 
dar una mayor consistencia a 
esta política pública. 

Más allá de saber qué entiende 
la gente por patrimonio y cultura, 
lo que debería preocuparnos 
es la efectividad del acceso a 
museos, teatros y libros, y la 
satisfacción que la población 
debiera alcanzar con esas prác-
ticas de consumo cultural. Todas 
las cifras proyectan serias dudas 
sobre la eficiencia de las políticas 
culturales que hemos orientado 
al incremento de las audiencias y 
la generación de nuevos públicos.

No basta con el crecimiento 
económico para que la gente 
consuma, comprenda y valore la 
cultura, sino que se necesita que 
tenga experiencias culturales, 
que éstas sean relevantes, com-

prensibles, que los identifiquen y 
sean parte de su vida cotidiana.

Uno de los factores fundamen-
tales para participar en la vida 
cultural, consiste en que el ciu-
dadano tenga información de las 
organizaciones que ofrecen bienes 
y servicios culturales. Por eso, la 
gestión del patrimonio requiere 
comunicación, especialmente en 
aquellas instituciones públicas o 
con financiamiento estatal que 
lo tienen a su recaudo. 

Dada la necesidad de una co-
municación más constante sobre 
la cultura, no basta un Día del 
Patrimonio. Sería conveniente que 
las autoridades presentaran a la 
comunidad una planificación, a 
mediano y largo plazo, de cómo 
pretenden contribuir a que a 
la comunidad pueda sumar la 
cultura como una parte de su 
quehacer.

Gestión de largo 
plazo para el 
patrimonio

OPINIÓN

Cristian Antoine
Doctor en Ciencias de la 
Información. 

OPINIÓN

El compliance, antes considerado un requisito legal, ahora se ha 
convertido en un elemento vital para la estrategia empresarial en 
diversos sectores. Normativas recientes, como la Ley de Delitos 
Económicos y la Ley de Ciberseguridad, están impulsando la adopción 
de prácticas más rigurosas en las empresas. Estas regulaciones 
imponen sanciones más severas para delitos económicos y exigen 
la implementación de programas de cumplimiento efectivos.

Las organizaciones deben identificar, evaluar y mitigar los riesgos 
asociados a sus actividades comerciales, estableciendo controles 
internos y fomentando una cultura de integridad. Con el aumento 
de las amenazas informáticas, la Ley de Ciberseguridad obliga a las 
empresas a proteger sus sistemas y datos, implementando medidas 
de seguridad robustas y capacitando a empleados en este tema.

Además, la Ley de Inteligencia Artificial regula el uso ético y trans-
parente de esta tecnología, exigiendo la evaluación de riesgos y la 
protección de datos personales. Por último, la Ley Karin promueve la 
responsabilidad social empresarial y la transparencia en la gestión, 
estableciendo protocolos obligatorios de prevención del acoso.

Las empresas reguladas, especialmente las del sector finan-
ciero, han sido pioneras en implementar modelos de compliance, 
estableciendo procedimientos rigurosos para prevenir el lavado de 
activos y la financiación del terrorismo, cumpliendo con normativas 
tanto nacionales como internacionales. El desarrollo de modelos 
de compliance en estas empresas ha preparado el camino para 
que nuevas compañías adopten estos lineamientos. Empresas de 
diversos sectores ahora tienen acceso a prácticas y estándares 
que pueden replicar para fortalecer su cultura organizacional. Este 
fenómeno no solo mejora la gestión interna, sino que también 
aumenta la confianza de inversionistas, clientes, colaboradores y 
contrapartes. Un ejemplo claro es una startup tecnológica regional 
que implementó un programa de compliance inspirado en los 
modelos utilizados por bancos y aseguradoras. Este programa 
incluyó la creación de políticas de ética empresarial, la capacitación 
de empleados en ciberseguridad y la adopción de sistemas de 
monitoreo para detectar actividades sospechosas.

Las empresas que cotizan en bolsa tienen estándares de gobierno 
corporativo que sirven de modelo para otras compañías. Estas 
entidades deben cumplir con requisitos estrictos de transparencia, 
auditoría y responsabilidad social. Imaginemos una PyME del 
sector manufacturero que decide adoptar prácticas de gobierno 
corporativo inspiradas en una empresa cotizada en bolsa. Al adoptar 
estas medidas, no solo está mejora su capacidad de cumplir con 
las normativas vigentes, sino que también refuerza su reputación 
como una empresa confiable y responsable.

El compliance ha dejado de ser un tema exclusivo de las empresas 
reguladas para convertirse en una necesidad transversal a todos 
los sectores. Las empresas pioneras en este ámbito han preparado 
el camino para que otras puedan seguir sus pasos, adoptando 
prácticas que fortalezcan su cultura organizacional y cumplan 
con las nuevas leyes.

El cumplimiento normativo 
como motor de la 
transformación empresarial
José Ignacio Camus
Founder Partner Admiral Compliance
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A fines de agosto se iniciarán las obras de  
modernización de aeródromo de La Serena

YA COMENZÓ INSTALACIÓN DE FAENAS

Dos mangas de embarque, casi el triple de su superficie 
actual y un mejor acceso vehicular y peatonal, son 
algunas de las nuevas características que tendrá la 

terminal aérea de la capital regional, elevando su 
estándar a categoría internacional. Respecto a un 

eventual nuevo recinto en Tongoy, por ahora, no está 
considerado.

El pasado domingo, Carmen Melo 
viajaba en el vuelo 464 de SKY que 
salió de Santiago a las 17:30 horas 
con destino a La Serena, ciudad a la 
que debía arribar a las 18:30 horas. 

Sin embargo, debido a la densa 
neblina, el avión no pudo aterrizar, 
devolviéndose a Santiago. 

Cuando retornaron a la capital a las 
19:30 horas, el capitán de la nave 
anunció que cargarían combustible 
para retomar el vuelo, pues las con-
diciones climáticas de la ruta habían 
mejorado.

“Llegamos cerca de las 21:30 a La 
Serena. Trató de aterrizar pero no 
pudo, momento en que se elevó y 
dijo ‘vamos en dirección a Iquique’”, 
señaló Carmen.

Al respecto, explicó que el vuelo 
- cuyo destino final era Iquique - in-
cluía una escala en La Serena, pero 
“nunca se tuvo claridad que pasaría 
si no podíamos nuevamente aterrizar 
en la zona. Cuando el piloto dijo que 
íbamos al norte, todos pensamos que 
luego de ello retornaríamos al menos 
a Santiago”, aseguró.

Posteriormente, cuando llegaron a 
Iquique -a las 23:30 horas-, les dije-
ron que se tenían que bajar del avión, 
ya que había un vuelo lleno con 165 
personas con destino a Santiago. “En 
eso, señalaron que no tenían hoteles 
para nosotros y que hiciéramos las 
gestiones para reembolsar. Tampoco 
asignaron transporte para desplazarnos 
con seguridad”, afirmó.

Sin embargo, “los 85 pasajeros que 
éramos de La Serena y Coquimbo 
decidimos no bajarnos hasta que 
nos dieran soluciones de cuando 
retornaríamos y en cuál vuelo, porque 
uno miraba las aerolíneas y los vuelos 
para el día lunes estaban copados”, 
puntualizó la atribulada pasajera.

Como si no bastara, Carmen asegura 
que cerca de las 2 de la madrugada 
“llegaron a decirnos que había un 
vuelo para los pasajeros de La Serena 
al día siguiente, a las 12:15, por lo 
que llegamos ese lunes a las 14:30 y 
tuvimos que dormir en el aeropuerto 
todos, las 85 personas”.

Lo cierto es que dicho relato, lamen-
tablemente se ha ido transformando 
en una situación habitual para muchos 
pasajeros, sobre todo en los meses 
fríos. Por ello, cada vez que se repiten 
historias como éstas, se reabre el 
debate sobre la modernización del 

actual aeropuerto o bien, se insiste 
en construir una nueva terminal en 
otro lugar, como en Tongoy. 

OBRAS DE MEJORAMIENTO

Pues bien, en su última entrevista 

a Diario El Día, la ministra del MOP, 
Jessica López, confirmó que durante 
el segundo semestre de este año 
comenzarán las obras preliminares 
de la modernización del aeródromo 
La Florida, por lo que la idea de una 
terminal aérea en Tongoy  “no es 
una posibilidad en carpeta”.

Al respecto, explicó que “de aquí 
a 10 años vamos a remodelar ese 
aeropuerto, agrandando y mejorando 
su acceso, por lo tanto se quedará 
ahí. Sin embargo, en la zona sur de 
Coquimbo el desarrollo inmobiliario 
es tal que eventualmente se podría 
generar la demanda de construir un 
segundo aeropuerto, que podría ser 
local, en Tongoy o en otra zona”.

En la misma línea, Javier Sandoval, 
seremi del MOP, sostuvo que la 
ampliación del aeródromo tendrá 
su fecha clave el próximo 15 de 
agosto, “cuando la concesionaria 
presentará  a la DGAC la propuesta 
de iniciación de obras, teniendo 15 
días para pronunciarse al respecto, 
teniendo en cuenta efectuar todos 
los requisitos administrativos y 
ambientales que se requieren, por 
lo que el inicio de obras deberían 

comenzar como plazo máximo, el 
29 de agosto de 2024”.

Además, la autoridad, explicó que la 
empresa ya se encuentra realizando 
la instalación de faenas y levantando 
los cercos del área concesionada, 
remarcó.

CARACTERÍSTICAS   

Sobre las obras propiamente tal, 
de acuerdo al seremi, “lo que más 
destaca es que se aumentará el 
tamaño de la terminal de pasajeros, 
pasando de 4.800 m2 a 13.500 m2, 
un edificio en dos pisos y nuevos 
estacionamiento. Además, se con-
tará con dos puentes de embarque 
y este terminal quedará habilitado 
para realizar vuelos internacionales, 
ya que tendrá instalaciones para la 
PDI, Aduanas y el SAG”, detalló.

Pese a las 
críticas que 
surgieron en 
su momento, 
desde el MOP 
apostaron por 
un diseño mo-
dernista para 
la fachada del 
aeropuerto de 
La Serena.
CAPTURA

JAVIER SANDOVAL
SEREMI DEL MOP

El 15 de agosto, la 
concesionaria realizará 
a DGAC la propuesta 
de iniciación de obras, 
teniendo 15 días 
para pronunciarse al 
respecto, para partir el 
29 de agosto”

MARCOS CARRASCO
PRESIDENTE DE LA MULTIGREMIAL RE-
GIÓN DE COQUIMBO

Naturalmente lo que 
debiese ser lo más 
rápido, es mejorar el 
aeródromo, para que 
tenga las condiciones 
para poder recibir los 
vuelos y aumentar el 
largo de la pista”

Franco Riveros B. / La Serena

@eldia_cl
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Además, la nueva concesión - la 
tercera del recinto - en su fase de 
construcción contempla la contrata-
ción de 250 personas y será ejecu-
tada por el “Consorcio Aeropuerto IV 
Región”, integrada por las empresas 
Cointer Chile S.A y Concesiones 
Coquimbo SpA.

El titular tiene un plazo variable 
máximo de explotación y operación 
de 260 meses (21 años y 8 meses) 
e inyectará una inversión de US$59 
millones. 

Asimismo, las futuras obras y es-

tructuras consideran también edifi-
cios clave en el funcionamiento del 
aeropuerto como una subestación 
eléctrica aeronáutica, caseta de 
control de acceso a instalaciones de 
la Dirección General de Aeronáutica 
Civil, estaciones de transmisores, 
estaciones de receptores, instalación 
de combustible terrestre, puesto 
de inspección de carga y puesto de 
control de acceso a sector carga, 
además de suministro e instala-
ción de sistemas fotovoltaicos de 
generación de electricidad.

UN APORTE AL TURISMO 

Para Marcos Carrasco, presidente 
de la Multigremial de la Región de 
Coquimbo, la remodelación del recinto 
es un paso fundamental para impulsar 
la actividad turística y comercial en 
la región. 

“En el caso de que se concrete la 
ampliación, pasaría a ser aeropuerto, 
que es lo que nos han comentado las 
autoridades, donde nos han informado 
que aumentaría la cantidad de metros 
cuadrados del edificio principal, y 

en segundo lugar crecería la pista, 
llegando a los 2.200 metros. Esa es 
la información que tenemos hasta 
ahora”, aseguró. 

A juicio de Carrasco, “se hace  im-
prescindible para la región mejorar las 
condiciones del aeródromo, y ojalá se 
transforme pronto en un aeropuerto”, 
puntualizó.

 Además, el turismo se vería bene-
ficiado con un aeropuerto de mejor 
envergadura, “con todas las condicio-
nes para recibir una mayor cantidad 
de vuelos, y también de usuarios”.

Una de las innovaciones serán las mangas de embar-
que, las que actualmente no existen.

Emulando a los grandes aeropuertos, el nuevo diseño 
tendrá amplias salas de embarque.

La zona de “check-in” será más grande, para optimizar 
los tiempos de espera.
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Investigan nuevo homicidio en 
cercanías del terminal de buses

EN LA COMUNA DE LA SERENA

La Policía de Investigaciones se encuentra realizando los peritajes para 
dar con el autor del crimen.

LAUTARO CARMONA

El hecho habría ocurrido cuando un 
sujeto, que se trasladaba en un vehículo, 
agredió con un arma blanca a la víctima, 
causándole la muerte. Según testigos, se 

trataría de un conflicto surgido por el no pago 
de una carrera de un vehículo de aplicación.

“Me vas a matar”, se escuchó gritar 
a Ignacio Caroca Aguilera (37) en 
un video subido a redes sociales que 
muestra el momento exacto en que 
es atacado con un arma blanca por 
un sujeto, durante la madrugada del 
martes, en la calle Amunátegui, en 
las afueras del terminal de buses de 
La Serena.

Según los primeros antecedentes 
entregados por testigos, se trataría 
de un conflicto que se habría iniciado 
en las cercanías y que culminó con 
el ataque a Caroca Aguilera frente al 
terminal. 

En las imágenes de las cámaras se 
puede apreciar cómo la víctima viene 
corriendo desde la avenida El Santo 
en dirección a la ruta 5 Norte, cuando 
es interceptado por un vehículo que,  
incluso, ingresó contra el tránsito para 
darle alcance. Desde el móvil se bajó 
el agresor, quien con un arma blanca 
le propinó una serie de estocadas que 
le provocaron la muerte.

Respecto a cómo ocurrió el hecho, 
el fiscal Nicolás Shertzer indicó que, 
si bien, es material de investigación, 
los antecedentes recabados hasta el 
momento señalan que “hay una persona 
movilizada en un vehículo que se baja, 
lo apuñala y luego se sube y se va”. El 
persecutor mencionó que son varias 
las hipótesis entregadas por testigos 
que estaban en el lugar, pero “hasta 
este momento no podría aventurarme 
a dar una hipótesis fehaciente de qué 
es lo que ocurrió”.

Según pudo indagar El Día con tes-
tigos, el incidente se habría generado 
por un conflicto relacionado con una 
carrera entre un conductor de aplicación 
y la víctima. “Lo venían persiguiendo 
y el tipo se bajó y le reclamaba algo. 
Nosotros solo escuchamos que la 
víctima le decía que parara, que lo iba 
a matar, pero el hombre siguió. Creo 
que le reclamaba una carrera que no 
le pagó, eso fue lo que se decía”, se-
ñaló uno de los conductores de taxis 
ubicados fuera del terminal.

RELIGIOSO Y CON ANTECEDENTES

Según se pudo recabar, Ignacio Caroca 
Aguilera, quien tenía antecedentes 
por conducir en estado de ebriedad 
y por infracción a la ley de propiedad 
intelectual, era padre de dos niñas y 
residía en la comuna de Ovalle. 

Era, además, partícipe de la organi-

zación Remar, una Organización No 
Gubernamental de Desarrollo (ONGD) 
cristiana creada para ayudar a las per-
sonas en situación de exclusión social. 

En sus redes sociales se puede ob-
servar a Ignacio Caroca predicando 
en programas religiosos vía online y 
en lugares como cárceles e iglesias.

MAYOR SEGURIDAD EN EL SECTOR

Cabe recordar que éste no es el primer 
hecho de sangre ocurrido en el sector. 
Y es que el pasado 25 de abril, un 
hombre de 23 años, de nacionalidad 
colombiana, perdió la vida tras ser 
apuñalado por un grupo de conna-
cionales, crimen que ocurrió antes 
del partido que disputó Palestino con 
el elenco colombiano de Millonarios, 
en el marco de la fase de grupos de la 
Copa Libertadores 2024, en el estadio 
Francisco Sánchez Rumoroso.

Al respecto, los guardias del recinto 
aclaran que ellos solo pueden accionar 
dentro del terminal y que en sus alre-
dedores están con las manos atadas, 
aunque reconocen un aumento de los 
robos y de personas en situación de 
calle que llegan a pedir dinero en las 
afueras del lugar. 

“Muchas veces incluso entran a dormir 

al terminal, pero nosotros los invitamos 
a salir, aunque no podemos hacer 
mucho”, indicó uno de los guardias.

 Agregan que antes había una oficina 
de carabineros que permitía tomar los 
procedimientos más rápido, pero con 
el tiempo la institución dejó de usarla.

Los taxistas del recinto comparten 
la opinión de que hay un aumento de 
delitos en el sector y que la gente du-
rante la noche siente mucho temor al 
salir del terminal debido a la presencia 
de personas en situación de calle y de 
delincuentes rondando.

DISMINUCIÓN DE DELITOS

Al respecto, el subteniente de cara-
bineros Diego Ibarra, jefe de la Oficina 
de Análisis de la zona de Carabineros 
Coquimbo, señaló que en el último 
tiempo en ese sector han disminuido 
los delitos en un 5%. “Entendemos 
que dos o tres delitos de connota-
ción social generan una sensación 
de inseguridad en las personas, más 
aún cuando estos son homicidios. 
Nosotros seguimos comprometidos 
con la seguridad con mayor presencia 
activa en ese lugar”, sostuvo el oficial. 
Ibarra subrayó la importancia de que la 
ciudadanía denuncie los delitos para 

poder focalizar sus esfuerzos en las 
zonas más conflictivas.

Para el director de seguridad ciudada-
na del municipio de La Serena, Gonzalo 
Arceu, es una preocupación permanente 
efectuar el retiro de algunas personas 
que se encuentran pernoctando en el 
terminal de buses, principalmente en 
las afueras, considerando que el recin-
to tiene su propia seguridad interna. 
“Creemos que en ese lugar se debe 
hacer una intervención policial, ya que 
carabineros tienen las facultades de 
poder controlar la identidad de esas 
personas, tanto en el interior como en 

el exterior. Vamos a continuar 
realizando esta labor dia-

riamente, porque es la 
única forma de poder 

sacar a esas perso-
nas de ese lugar”, 
indicó Arceu.

Respecto a los 
20 homicidios 
que se han regis-
trado en la zona 

durante el año, el 
delegado presiden-

cial Galo Luna aseveró 
que la seguridad en la 

Región de Coquimbo y la 
ocurrencia de asesinatos es una 

preocupación permanente. “Hay que 
considerar que en 2022 tuvimos 52 
de estos delitos, en 2023 disminui-
mos a 49 y este año llevamos 20. 
Por supuesto, empatizamos con la 
comunidad que se altera cuando se 
enteran de la ocurrencia de homici-
dios en la región. Por lo tanto, quiero 
reiterar el compromiso permanente 
del gobierno en distintas líneas para 
combatir la delincuencia, como el 
combate al crimen organizado, el plan 
Calles sin Violencia, la recuperación 
de espacios públicos, a lo que se su-
ma a lo anunciado por el Presidente 
Boric en su Cuenta Pública con un 
aumento del 30% de la dotación 
policial, la creación del Ministerio de 
Seguridad Pública y el incremento 
de la capacidad carcelaria del país”, 
sostuvo la autoridad.

En ese sentido, Luna afirmó que el 
gobierno no descansará en la imple-
mentación de medidas serias y con 
sentido de realidad para enfrentar 
casos como éstos. 

 “Tenemos el convencimiento de que 
lograremos mejores resultados. La 
seguridad es un tema complejo y de 
difícil resolución, por lo que el trabajo 
debe ser decidido y sistemático, y así 
en 2024 lograremos reducir aún más 
la ocurrencia de homicidios”, finalizó 
el delegado presidencial.

Lionel Varela Á. / La Serena

@eldia_cl
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Edición Especial

Uno de los polos productivos y 
participativos de la región tiene 
que ver con la pesca - artesanal 

e industrial- la que es un factor impor-
tante en la economía local en cualquiera 
de sus aspectos.

En la actualidad, y mientras se discu-
ten los alcances de la nueva Ley de Pes-
ca, los programas sobre la optimización 
de los recursos marítimos, la equidad en 
la participación y hasta la transparencia 
en el combate de la pesca ilegal son fac-
tores que se toman en cuenta para el 
fortalecimiento del rubro.

El proyecto presentado como Ley de 
Pesca y Acuicultura desarrolla ejes im-
portantes que juegan a favor o en contra 
de diversos sectores, como los artesa-
nales o los industriales, pero que en su 
esencia buscarían fortalecer la econo-
mía circular y la participación de todos 
los actores en las labores del mar.

Algunos de los principales ejes del 
proyecto apuntarían al desarrollo 
sostenible de la actividad pesquera, 
la equidad en el acceso a la participa-
ción, o el fortalecimiento del uso de los 
recursos científicos e investigativos 
para disminuir el impacto en el medio 
ambiente.

En ese sentido, el concepto de Pes-
ca Sostenible aparece en varios de los 
pasajes y objetivos del documento, de-
jando como premisa que se busca que 
la industria sea más equilibrada entre 
los actores y con respecto al medio am-
biente.

Al respecto, el gerente del Programa 
MasMar Transforma, de la Corporación 
de Fomento y Producción, CORFO, Gui-
llermo Molina, explicó los esfuerzos y al-
cances de la pesca sostenible en la zona.

-¿Cómo se puede definir el estado 
actual de la pesca en la Región de Co-
quimbo?

“En general la pesquería de la región 
son todas sostenibles, porque están su-
jetas a reglas que estructuran las nor-
mas de desembarque y el uso de las 
pesquerías. Y en las región tenemos una 

do hacia la valorización de todos los re-
siduos del sector, logrando generar pro-
ductos e insumos para otras industrias, 
como ácidos grasos, proteínas, aminoá-
cidos, colágenos, fibras, y una serie de 
productos que se pueden sacar de los 
desembarques, y que son posibles de 
usar en otras industrias. Nosotros como 
región tenemos uno de los avances más 
importantes en el país, en esa línea. 
Pero faltan esfuerzos todavía, porque 
en el día en el que logremos que todos 
los residuos, del 100% de los desem-
barques, se transformen en productos, 
es porque logramos la totalidad de la 
sostenibilidad”.

Molina explicó también que han me-
dido la huella de carbono de ostiones, 
de camarones, de machas, de diversos 
productos en sus distintos estados, y 
que eso les ha permitido hacer acciones 
de modificación con datos en la mano. 

“Sabemos además que los ostiones 

estructura que ha avanzado, en sentido 
de la economía circular y de la sosteni-
bilidad de diversos recursos, entre ellos, 
los camarones langostinos y los molus-
cos, como los ostiones”.

-¿Cuales son los esfuerzos que se han 
hecho en los últimos años para desa-
rrollar la pesca sostenible en la región?

“Lo que hemos hecho en la región es 
abordar una mirada de economía circu-
lar  lo más transversal posible a la pro-
ducción de distintos tipos de recursos, o 
valorización también de esos residuos, 
como proteína hidrolizadas, quitosa-
nos, ácidos grasos, pintos de calamares, 
patés de productos, y toda una línea de 
productos interesantes que ha aborda-
do la disminución de los residuos que se 
emiten desde la pesca”.

-¿Qué falta por hacer y cuáles son 
los principales desafíos para lograr un 
100% de pesca sostenible en la región?

“Yo creo que los desafíos están miran-

tienen la menor huella de carbono de 
la acuicultura en Chile, y eso es un dato 
importante que nos permite también ser 
más competitivos”, puntualizó.

COMPETITIVOS

Por su parte, desde la Asociación de In-
dustriales y Armadores Pesqueros de la 
Región de Coquimbo (AIP) pidieron que 
la discusión del proyecto contemple la 
diversidad de realidades locales y pro-
ductivas por área, señalando que en la 
zona, cerca de 2 mil empleos podrían 
verse afectados si se generaliza y no se 
adapta el documento a las distintas rea-
lidades.

“Da la impresión que se legisla de Ari-
ca a Punta Arenas con una sola regla y 
las realidades regionales son muy dis-
tintas”, declara el gerente de AIP, Héctor 
Téllez. 

Con respecto a la pesca sostenible, Té-
llez resalta que, por ejemplo, la pesca de 
crustáceos demersales goza de certifi-
caciones internacionales que dan tes-
timonio de su sostenibilidad ambiental 
y subraya los esfuerzos de la industria 
local para superarse en este ámbito, in-
cluyendo la ejecución de recientes pro-
yectos que han permitido dar utilidad a 
los desechos de las capturas. 

“La colita representa entre un 12 y un 
25% del peso del crustáceo, dependien-
do de si es langostino o camarón. Con 
el resto nuestras empresas se han ido 
acoplando a la economía circular. Esta-
mos haciendo harina, quitosano, paté, 
saborizantes para comidas, en base a 
los residuos de crustáceos. Redujimos 
el envío de residuos a vertederos. Ese es 
un gran logro de las empresas que esta-
mos en la región”, señala.

Cabe indicar que el proyecto de ley en 
cuestión fue ingresado por el gobierno 
el pasado 2 de enero, hallándose en pri-
mer trámite constitucional. Fue aproba-
do en general por la Comisión de Pesca, 
Acuicultura e Intereses Marítimos de la 
Cámara de Diputados el 20 de marzo, 
hallándose desde entonces en la discu-
sión de su articulado en particular.

M I N I M I Z A N D O  E L  I M PAC TO  A M B I E N TA L

Los desafíos para fortaLecer 
la pesca sostenible en las 

costas de coquimbo
Mientras la nueva Ley de Pesca sigue en debate en 

el Congreso, en mar y tierra los pescadores de la 
región trabajan por fortalecer la economía circular y 
por disminuir el impacto en el ambiente. Gran parte 

de los esfuerzos apuntan a minimizar los residuos del 
producto marítimo.

POR: ROBERTO RIVAS SUÁREZ



ESPECIAL MEDIO AMBIENTE      I   MIÉRCOLES 5 DE JUNIO DE 2024  I  el Día08  I

    D
ía mundial del

Medio ambien
te

 

 

En el marco del Día Mundial del Medio Ambiente, 
Hellema Holland reafirma su compromiso con la 
sostenibilidad y la protección del entorno natural 
que nos brinda la oportunidad de reflexionar sobre 
nuestro impacto en el planeta y renovar nuestro 
compromiso con prácticas mineras responsables 
y sostenibles.

La concientización y el cuidado del medio 
ambiente es un tema que lleva varios 
años en la conversación habitual de la 

sociedad. Tampoco es ajeno para nadie ver de 
forma frecuente campañas e iniciativas que se 
enfocan exclusivamente en dar a conocer pro-
blemáticas de este tipo. Sin embargo, para los 
profesionales de la materia, estamos en una 
carrera a contrarreloj para intentar mitigar los 
daños en el ecosistema.

En concreto, el principal objetivo que persiguen 
los expertos es que, a través de la educación am-
biental, se entregue a las personas información 
suficiente para que luego tomen decisiones res-
ponsables con respecto a sus hábitos. La idea es 
obtener resultados concretos, ya que todas es-

tas conductas trascienden en el diario vivir.

CONCIENTIZACIÓN EN CHICOS Y GRANDES

Para Alejandra Troncoso, investigadora de la 
Universidad de La Serena, todo comienza des-
de la educación en los colegios, afirmando que 
“la educación ambiental en la niñez es una de 
las medidas más ampliamente utilizadas para 
generar conciencia sobre problemáticas am-
bientales, porque a temprana edad se pueden 
establecer bases sólidas de conocimientos, in-
ternalizar conceptos y generar hábitos ambien-
talmente responsables”. 

En ese sentido, la también bióloga y doctora en 
Ecología y Biología Evolutiva, agrega que todo 
empieza “partiendo desde los profesores y di-
rección del colegio, o como una inquietud en la 
población estudiantil o en la comunidad de apo-

C U I D A D O  D E L  M E D I O  A M B I E N T E

La carrera contra eL tiempo 
para fomentar la educación 

ambiental 
Académicos de las dos principales 
universidades a nivel regional 
analizan las diferentes problemáticas 
medioambientales que enfrenta 
la región, aseverando que, si bien, 
se han dado grandes pasos en la 
concientización de las personas, aún 
faltan varias aristas por mejorar.

POR: NICOLÁS CÁRDENAS
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derados, en la medida que los establecimientos 
y la comunidad educativa deciden promover la 
educación ambiental”.

Lamentablemente, a nivel de adultos, la situa-
ción es más complicada debido a su menor inte-
rés en estos temas. Del mismo modo, en la línea 
de generar cambios de hábitos entre las perso-
nas de mayor edad, la tarea se hace mucho más 
difícil.

En ese orden, el biólogo marino y doctor en 
Ecología, Nelson Álvarez subraya que, “gene-

ralmente,  cuando hablamos de educación am-
biental pensamos en niños equivocadamente, 
porque creemos que ellos van a solucionar el 
problema y nos lavamos las manos como adul-
tos. Eso está mal, porque si nosotros no damos 
el ejemplo, ellos nos replicarán”. 

De esa manera, según detalla el también aca-
démico de la Universidad Católica del Norte 
(UCN), el principal esfuerzo radica en intentar 
instaurar conocimiento y políticas sobre dichas 
materias en  los grupos etarios de mayor edad. 

AÚN FALTA POR MEJORAR

De esta forma, tanto Álvarez como Troncoso, 
llegan a la conclusión de que en la Región de 
Coquimbo es sumamente importante que la 
gran mayoría de la población tenga amplios 
conocimientos sobre el cuidado ambiental, 
pues esta zona presenta una serie de riesgos, 
especialmente en algunos tópicos, como la 
fuerte escasez hídrica, la gestión de residuos 
en ciudades y la pérdidas de biodiversidad, so-
bre todo, en humedales. 

Es por ello que, más allá de las iniciativas 
existentes es de suma urgencia mejorar to-
davía más la educación ambiental en la po-
blación. 

Dentro de las propuestas que destacan am-
bos académicos se destacan el reducir la can-
tidad de desechos y el consumo exagerado de 
agua o de otros bienes de consumo, debido en 
parte, a que ciertos hábitos y costumbres no 
son derechamente amigables con el planeta.

“Por ejemplo, abordar la educación ambien-
tal en torno a los hábitos de consumo, pues 
no todos los productos de consumo masivo 
vienen en envases que son ambientalmente 
responsables. Todavía estamos enfrentados 
a pagar más para ser más responsables - en 
cuanto a artículos compostables y/o de menor 
impacto ambiental - y eso no debería ser así. 
La población como consumidores tienen un 
gran poder sobre la elección de marcas, enva-
ses, e incluso, en promover la creación de nor-
mas y leyes que generen cambios tangibles”, 
concluyó Troncoso.
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Como parte de nuestro compromiso con la biodiversidad de la Provincia 
de Choapa, protegemos y resguardamos más de 27.000 hectáreas en todo 
el territorio. Esta cifra representa que por cada hectárea operacional de 

Minera Los Pelambres, salvaguardamos 6 hectáreas de alto valor natural.

5 de junio, Día Mundial del Medio Ambiente

Comprometidos con la biodiversidad 
de la Provincia de Choapa

Santuario 
Santa Inés

Santuario de la Palma Chilena

Vivero Fundo 
Monte Aranda

Santuario 
Laguna Conchali

Fundo 
El Mollar



Chile recicla un 20,9% de las 19,6 millo-
nes de toneladas de residuos que genera 
anualmente y espera llegar a un 75% para 

2040, según las proyecciones del gobierno.
“La Ley del Reciclaje, que está en plena imple-

mentación, entregará más opciones a la ciuda-
danía para poder reciclar. Esperamos que este 
2024 exista recolección puerta a puerta de los 
envases y embalajes en 48 comunas, lo que sig-
nifica más del doble respecto al 2023”, dijo la mi-
nistra de Medio Ambiente, Maisa Rojas, con mo-
tivo del Día Mundial del Reciclaje, el mes pasado. 

Para abarcar más barrios del país, el “camión 
de reciclaje”, una iniciativa implementada por el 
Ejecutivo el año pasado, con la que se recogen 
residuos reciclables en las puertas de los hoga-
res, ampliará este año su recorrido hacia más 
comunas.

“Si sumamos los puntos limpios y puntos ver-
des, se calcula que 4,2 millones de personas se 
verán beneficiadas por esta regulación”, añadió 
Rojas.

Según los datos del gobierno, 9 millones de 
toneladas -de las totales generadas al año- co-

rresponden a residuos sólidos municipales, 
esencialmente desde las casas, a partir de las 
cuales se estima que cada chileno genera 1,27 
kilos de residuos al día.

LA IMPLEMENTACIÓN DE LA LEY REP 

Chile implementó la ley de Responsabilidad 
Extendida del Productor (REP), o más conocida 
como Ley de Reciclaje, en 2016, que obliga a las 
empresas que venden determinados productos 
a hacerse cargo de ellos una vez terminen su 
vida útil, fijando metas de recolección y reciclaje.

“Queremos lograr acelerar la transición hacia 
una economía circular y para eso hemos traza-
do una hoja de ruta con una visión compartida a 
un desarrollo sostenible en el cual reciclaremos 

mucho más que hoy”, detalló Rojas.
Asimismo, la ministra apuntó que el ministerio 

abrirá un nuevo foco en los residuos orgánicos, 
tales como “restos vegetales, frutas o verduras”, 
los cuales componen un 58% de la basura de los 
hogares en Chile y se reciclan menos del 1%, 
dijo.

En 2022, en Chile se consumió casi un millón 
y medio de toneladas de productos derivados 
del plástico, de los que se recicló un 7,8%, lo que 
equivale a 106.870 toneladas, de acuerdo con 
datos de la Asociación Gremial de Industriales 
del Plástico (ASIPLA).

El mundo cada año produce más de 430 millo-
nes de toneladas de plástico, de las cuales dos 
tercios se tiran a la basura, según datos de la 
ONU.

D E SA F Í OS  D E  U N A  E CO N O M Í A  C I R C U L A R

Chile reCiCla Casi un 21% 
de sus residuos y espera llegar 

a un 75% para 2040 
Según los datos del gobierno, 9 millones 
de toneladas -de las totales generadas 
al año- corresponden a residuos sólidos 
municipales, esencialmente desde las 
casas, a partir de las cuales se estima 
que cada chileno genera 1,27 kilos de 
residuos al día.

En el día mundial del medio ambiente quisiéramos re-
ferirnos a su relación con la actividad física, esencial 
para el bienestar global. Si bien son ampliamente 

conocidos los beneficios de realizar actividad física para la 
salud, hoy en día se promueve además realizarla en ambien-
tes naturales para mejorar la salud mental. Sin embargo, el 
llamado progreso ha generado un impacto negativo en el 
medio ambiente, como es la polución. En el amplio espec-
tro de problemas que conlleva ésta, la contaminación del 
aire representa un problema grave de salud pública a la hora 
de realizar actividad física al aire libre, ya que la exposición a 
la contaminación del aire durante el ejercicio puede aumen-
tar el riesgo de sufrir problemas respiratorios como asma y 
bronquitis, así como también puede empeorar condiciones 
cardiovasculares ya existentes.

Es evidente que se requiere de cambios en la infraestruc-
tura y planificación urbana para congeniar realizar actividad 

física en entornos naturales, sin embargo, estas medidas to-
man tiempo. Entonces, ¿qué podemos hacer para aumentar 
las horas de actividad física en contacto con la naturaleza en 
las condiciones actuales?

En lugar de generar más espacios cerrados, como gim-
nasios o salas de entrenamiento a los cuales se llega en 
vehículos motorizados para subirse a una bicicleta estática 
o trotadora, hay ciertas medidas que podemos ir adoptan-
do, como, por ejemplo, trasladarse de manera activa, darse 
“baños de sol”, realizar actividades como jardinería, así como 
realizar paseos locales los fines de semana, sobre todo, 
considerando la geografía de Chile donde no es necesario 
alejarnos tanto para estar en contacto con la naturaleza.

Si incorporamos gradualmente en nuestras rutinas cam-
bios, como usar transporte público en lugar de automó-
vil, que requiere caminar al paradero o bajarse antes y así 
disfrutar del entorno camino al trabajo o a la escuela, re-

duciremos la huella de carbono. Si la distancia lo permite 
se podrá llegar a realizar traslados completos caminando 
o pedaleando. Además de gastar energía durante los tras-
lados activos, nos beneficiamos de los llamados “baños de 
sol”, considerados una fuente importante para la salud de 
los huesos, la regulación del ciclo circadiano y el bienestar 
general.

Por otro lado, la jardinería es otra forma de realizar acti-
vidad física en contacto con el medio ambiente, ya sea en 
la casa o en la comunidad. Esta actividad inherente al ser 
humano de todos los tiempos y en todas las culturas, nos 
acerca a la naturaleza, a la vez que contribuimos a reducir la 
erosión del suelo, a absorber gases de efecto invernadero, 
cultivando flora nativa, que a su vez favorece la conserva-
ción de las especies nativas, como las abejas.

En resumen, cuidar el medio ambiente también es crucial 
para cuidar de nuestra salud y bienestar.

día mundial del medio ambiente: elegir la actividad física también contribuye al planeta

DRA. PAULA PLAZA, Investigadora Instituto de Ciencias del Ejercicio y la Rehabilitación UNAB
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Guía práctica para votar informado en 
las próximas elecciones primarias

SERÁN ESTE DOMINGO

De cara a un nuevo proceso democrático, hay algunas 
dudas que habitualmente surgen a la hora a ir a sufragar, 

tales como, si será o no obligatorio, en qué comunas 
será - considerando que no todas tendrán dicho voto- 

así como también, lo que viene tras estos comicios para 
definir candidatos a alcaldes y a gobernador.

La Región de Coquimbo es una de las 
dos zonas, además de Aysén, donde 
se llevarán a cabo comicios para elegir 
un candidato a gobernador regional, 
correspondiendo en este caso, al pacto 
Chile Vamos. En esta instancia, se 
medirán el consejero regional Cristian 
Rondanelli (UDI), el ex seremi de Minería 

Roberto Vega (RN), y Cristóbal Juliá 
(Ind-Evópoli).

En tanto, serán cuatro las comunas 
de la región en donde se llevarán a 
cabo comicios para la elección de 
candidatos a alcalde. En ese senti-
do, en Combarbalá, los candidatos 
inscritos para competir son Juan 
Rodrigo Fuentes Fernández, quien 
es presidente regional de Comunes, 
Roberto Rojas (Ind.-Partido Socialista) 
y Juan Carlos Cabezón (FRVS).

En La Higuera, participarán en pri-

marias Uberlinda Aquea (PS) y Urbano 
Morales (PC), y en La Serena, esta-
rán Mauricio Ibacache (Ind.-PPD), 
Ernesto Velasco (Partido Radical), 
y los concejales Rayén Pojomovsky 
(Ind.-PC) y Camilo Araya (Comunes). 

Además, se incluirá el nombre de 
Rosana Adaros (DC),quien se bajó 
por razones personales. 

En Vicuña, en tanto, se medirán 
Erich Grohs (RN), Cristian Pinto (RN), 
Mario Aros y Enrique Silva.

La participación en estas primarias es voluntaria para 
los electores. Pueden votar tanto los electores inde-
pendientes como los afiliados a los partidos políticos 
que hayan pactado en las primarias. Es importante 
destacar que solo podrán participar en las primarias 
aquellos electores que estén habilitados para ello, lo 
que se puede revisar en el sitio del SERVEL.
Cada elector recibirá solamente, el o los votos de 
la elección en la que esté habilitado para votar. En 
caso de que un elector pueda votar en más de una 
primaria, recibirá un solo voto que contendrá a todos 
los candidatos para ese cargo de las primarias en las 
que puede sufragar.

¿Qué se vota?

A diferencia de las pasadas elecciones, para este 
proceso, y debido a que serán menos las personas que 
concurran a votar, se habilitarán distintos colegios y 
establecimientos para emitir el sufragio, el que se 
confirmó cuando se dieron a conocer los vocales de 
mesa. 
Para revisar el local de votación, se debe hacer click 
en www.consulta.servel.cl.
Igualmente, el día antes de las primarias, es decir, 
el 8 de junio, vence el plazo para solicitar el trámite 
de cambio de domicilio electoral con miras ya a las 
elecciones regionales y municipales del 27 octubre 
de este año.

¿Dónde se vota?

En el caso de las primarias a gobernador regional de 
Chile Vamos, este proceso se vivirá en las 15 comunas, 
y podrán participar los independientes y los militantes 
de RN, la UDI y Evópoli. 
Además, en la comuna de Vicuña dicha colectividad 
aplicará el mecanismo para poder elegir a su candi-
dato a alcalde. 
En tanto, en las comunas de La Serena, La Higuera y 
Combarbalá, el oficialismo, vale decir, los partidos de 
gobierno más de la Democracia Cristiana, llevarán a 
cabo el mecanismo para determinar quien será el que 
los represente el 27 de octubre de este año, proceso, 
éste último, que sí será obligatorio. 

¿Qué comunas participan?

Una vez conocidos los ganadores de las primarias, 
dichos nombres entrarán de lleno en la carrera por ser 
la nueva autoridad a la cual se postularán, quienes se 
medirán con quienes se inscriban como independien-
tes -juntando firmas- o representes de partidos políti-
cos para el proceso de octubre, plazo que vence el 27 
de julio, vale decir, tres meses antes de las elecciones. 
Luego, se dará a conocer la nómina de vocales de 
mesa, los lugares de votación, en paralelo al periodo 
de campaña. 
En caso de segunda vuelta de gobernadores, ésta será 
el domingo 24 de noviembre, con las dos primeras 
mayorías. 

¿Qué se viene tras las primarias?

No. A Diferencia de las demás elecciones, participar 
en las primarias no es obligatorio, sino que es volun-
tario. Pueden votar tanto los electores independientes 
como los afiliados a los partidos políticos que hayan 
pactado en las primarias. Es importante reiterar que 
solo podrán votar en las primarias aquellos electores 
que estén habilitados para ello.
Cada elector recibirá el o los votos de la elección en la 
que esté habilitado para votar. En caso de que un elec-
tor pueda votar en más de una primaria, recibirá un 
solo voto que contendrá a todos los candidatos para 
ese cargo de las primarias en las que puede sufragar.

¿Es obligatorio?

Según explicó el SERVEL, a raíz de la pandemia del 
Covid-19, en 2020 al Servicio Electoral se le fueron 
otorgadas “facultades para dictar normas e instruc-
ciones y un protocolo sanitario buscando realizar un 
Plebiscito que evitara propagar el virus”.
A raíz de esto, el organismo dictaminó que cada elec-
tor y electora debía llevar su propio lápiz pasta azul. 
También podía ser provisto por los vocales de mesa 
previa desinfección.
Esta norma se mantuvo hasta el proceso constitucio-
nal de 2023. Sin embargo, para este año se deberá 
retornar a la Ley N°18.700 junto con el uso del lápiz 
grafito en las elecciones.

¿Por qué será con lápiz grafito?

Franco Riveros B. / Región de Coquimbo

@eldia_cl Los nombres que resulten ganadores en este proceso, dirán presente en las “megaeleccio-
nes” del 27 de octubre. 

LAUTARO CARMONA
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Pesar en Monte Patria por muerte de joven 
cadete del Ejército durante torneo de rugby

FUE ESTUDIANTE DEL LICEO AGRÍCOLA TADEO PERRY BARNES 

El pasado sábado, Nicolás Álvarez, oriundo de la 
localidad de Rapel, sufrió un accidente mientras 

participaba en una competencia en la Escuela Militar. 
Ayer, debido a su estado, sus familiares tomaron la 

difícil decisión de desconectarlo y donar sus órganos, 
cumpliendo con su voluntad. En las próximas horas, sus 
restos serán trasladados a su localidad natal para darle 

el último adiós.

Como un joven apasionado por los 
deportes, especialmente por el rugby. 
Así definen sus amigos sus amigos a 
Nicolás Álvarez Ramos, quien cursaba 
su tercer año como cadete del Ejército 
en la Escuela Militar, cuando el pasado 
sábado, sufrió un accidente mientras 
participaba en un torneo de rugby 
en dicho establecimiento castrense.

En concreto, la institución informó que 
Nicolás perdió la conciencia durante 
una maniobra del juego, requiriendo 
asistencia médica inmediata.

 Tras el incidente, se le aplicaron 
los protocolos de primeros auxilios 
y el Servicio de Atención Médica 
de Urgencia (SAMU) llegó al lugar. 
Posteriormente, fue trasladado a una 
clínica de Santiago, donde permaneció 
conectado a un ventilador hasta este 
martes, cuando se confirmó su deceso.

Según testigos del hecho cuando 
se disputaba el encuentro entre el 
representativo de la Escuela Militar 
y el equipo Diablos, de la carrera de 
Ingeniería de la Universidad de Chile, 
Nicolás sufrió un golpe en la cabeza 
en un tackle que lo dejó inconscien-
te, sufriendo, posteriormente, otras 
complicaciones.

La situación generó impacto en 
sus compañeros pues, pese a los 
esfuerzos del personal médico, éste 
no reaccionaba. 

Tras quedar conectado a un ven-
tilador, este martes, su familia 
decidió finalmente, desconectar-
lo y donar sus órganos, tal como 
Nicolás había solicitado en vida. 

INVESTIGACIÓN DEL EJÉRCITO

Tras confirmarse su muerte, el 
Ejército anunció la apertura de una 
investigación sumaria administrativa, 
“a fin de esclarecer las circunstan-
cias en que ocurrieron los hechos”. 
Además, a través de sus redes sociales 
la Escuela Militar indicó que, junto 
con “lamentar la dolorosa pérdida 
de uno de sus camaradas que enlu-
ta tanto a sus seres queridos como 
al Ejército, en estos momentos se 
encuentra acompañando a su fami-
lia para brindar el apoyo correspon-
diente en estos difíciles momentos”. 

APASIONADO POR LOS DEPORTES

Nicolás era muy conocido en la lo-
calidad de Rapel, comuna de Monte 

Patria, de donde era oriundo, y sus 
padres, destacados vecinos.

Sus amigos lo recuerdan como una 
persona apasionada por los deportes 
y la vida al aire libre, y como alguien 
en quien se podía confiar plenamente. 
“Siempre le gustó el deporte, por eso 
no fue sorpresa que se integrara al 
Ejército. Participaba en varios equi-
pos de distintos deportes, aunque 
últimamente se había dedicado al 
rugby”, afirma Carla Cortés, amiga 
de la adolescencia.

La joven señala que siempre estuvo 
en contacto con su grupo de amigos 
más cercanos y a quienes, a pesar 
de estar lejos, siempre enviaba un 

mensaje.
“Por eso no me extraña que sus fa-

miliares decidieran donar sus órganos 
a petición de él. Eso representa muy 
bien quien era Nicolás”, afirma Cortés.

El joven también tenía fuertes vín-
culos con la comuna de Caldera, 
donde había residido con su madre,  
Froilana Ramos, profesora del colegio 
Manuel Orella Echanez. 

Incluso el concejo municipal de la 
comuna le expresó sus condolencias 
por la muerte de su hijo. 

Sus compañeros de la Escuela Militar 
también compartieron emotivos men-
sajes en las redes sociales, brindando 
palabras de apoyo a sus padres.

Mismas condolencias fueron enviadas 
desde otras unidades castrenses y 
desde equipos de rugby de distintas 
zonas del país, que lamentaban el 
hecho ocurrido mientras practicaba 
dicho deporte.

Claro, porque el joven desde hace 
años venía destacando en la disciplina 
donde se recuerda su participación 
en el Ovalle Rugby Club, entre los 
años 2018 y 2019. 

Según Miguel Pizarro, cercano a la 
familia de Nicolás, no es fácil para 
sus familiares hablar del tema, ya que 
sus padres están muy impactados 
por todo lo que han vivido.

“Ellos se encuentran en Santiago 
realizando los trámites para tras-
ladar (el cuerpo) hacia la localidad 
de Rapel, de donde son oriundos. 
Habían decidido desconectarlo, pero 
la llegada de un fiscal para efectuar 
algunas diligencias atrasó un poco 
la decisión”, sostuvo.

Cabe señalar que en las próximas 
horas se llevaría a cabo el traslado 
de los restos del joven para realizar 
sus funerales en su natal Monte 
Patria, ceremonia a la que asistiría, 
además, una delegación del Ejército 
para despedirlo con honores militares.

20
Años tenía el joven cadete militar, 

oriundo de Rapel, que falleció luego 
de sufrir un accidente, el pasado 

sábado, mientras disputaba un par-
tido de rugby. 

Uno de los sueños de Nicolás Álvarez era ingresar a la Escuela Militar, en donde destacó 
por su habilidades deportivas.

CEDIDA

CARLA CORTÉS
AMIGA DE NICOLÁS ÁLVAREZ

No me extraña que sus 
familiares decidieran 
donar sus órganos 
a petición de él. Eso 
representa muy bien 
quien era Nicolás”

Lionel Varela Á. / Ovalle

@eldia_cl
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El Compromiso Regional consiste en 
ciclos de desayunos destinados a                    
dialogar sobre el cambio climático y 
explorar alternativas p ara l a r eactivación 
económica y el desarrollo territorial  en la 
región de Coquimbo. 

En es tos event os, di versos es pecialistas 
exponen y presentan posibles herramientas 
para mejorar el bienestar humano y la 
calidad de vida en la región.

Agua para el futuro, colaboración
público -privado para asegurar el
consumo humano  
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 UF 05.06.24: $ 37.469,04 DÓLAR COMPRADOR: $903,20 DÓLAR VENDEDOR: $ 903,50 IPC ABRIL: +0,5% IPSA: -0,25%
Registró la Bolsa de Comercio en su 
índice principal, el IPSA, que cerró el 
martes en 6.597,70 puntos.

Por su parte, el Índice General de Precios de Acciones 
(IGPA) presentó una variación de -0,29% y cerró en 
33.478,63 puntos. 

Persiste poca claridad sobre las implicancias 
que tendrá el proyecto de desaladora

AUTORIDADES LOCALES PIDEN DEFINICIONES

Pese a que el Presidente lo volvió a mencionar en su 
Cuenta Pública y la ministra del MOP ratificó que la 

licitación se espera para el cuarto trimestre de este 
año, surgen desde la zona, dudas respecto a la iniciativa 

final: si se incluirá el traslado de agua a Ovalle o si se 
impulsará otra iniciativa en el Limarí. Además, de si será 

o no multipropósito. 

El anuncio de la construcción de una 
planta desaladora para la Región de 
Coquimbo por parte del Presidente de 
la República, Gabriel Boric, sin lugar 
a dudas que trajo alivio en la zona, 
pues se trata de una iniciativa que 
ha sido ampliamente discutida en los 
últimos años como medida para paliar 
la grave crisis hídrica que enfrenta.

Por eso las palabras del primer man-
datario en octubre durante su visita 
a Río Hurtado fueron bien recibidas 
entre las autoridades locales. En la 
oportunidad, anunció un proyecto de 
ley que permitiría al Estado construir o 
licitar estas infraestructuras y planteó 
que “la Región de Coquimbo tendrá, 
al menos, una planta desaladora para 
entregar agua para consumo humano 
y para riego” y agregó que “los detalles 
los vamos a entregar prontamente”.

En efecto, en enero de este año en 
una nueva visita oficial a la zona, 
esta vez a la comuna de Coquimbo, 
anunció la construcción de una planta 
desaladora en el sector de El Panul, 
la que contemplaría una inversión 
de 300 millones de dólares y sería 
licitada este año. Se dijo además 
que tendría una capacidad de 1.200 
litros/segundo y que beneficiaría a 
540.000 personas.

Esta sería la primera etapa de un 
sistema de desaladoras, la cual com-
prendía la construcción de cuatro 
infraestructuras de este tipo. El MOP 
informó que proyectaba además la 
instalación de tres plantas desaladoras 
para consumo humano a los Servicios 
Sanitarios Rurales de las provincias 
de Limarí, Choapa y Quilimarí, por una 
inversión cercana a los 209 millones 
de dólares.

 “En el sector de El Panul, en la co-
muna de Coquimbo, vamos a instalar 
la tan anhelada planta desaladora 
multipropósito para la región. Con 
esto se va a garantizar en el mediano 
plazo el suministro y la calidad de 
agua potable para la conurbación La 
Serena – Coquimbo, y también agua 
para riego. Además, esta planta va a 
enviar agua a Ovalle. Este traslado 
está contemplado en el proyecto que 
estamos anunciando hoy”, puntualizó. 

El mismo anuncio lo repitió, en marzo 
de este año, en su discurso durante la 
inauguración de la planta desaladora 

de Minera Los Pelambres.
La más reciente mención al proyecto 

la realizó este sábado, durante su 
Cuenta Pública, sumando esta ini-
ciativa como uno de los compromisos 
que se concretarían este año. 

Así lo ratificó también la ministra de 
Obras Públicas, Jessica López, quien 
arribó esta semana a la región para 
participar en el consejo de gabinete 
regional, donde abordó la agenda que 
se proyecta para el territorio.

En entrevista con El Día, la secretaria 
de Estado confirmó su licitación para 
este año. “Cuarto trimestre, esa es 
la fecha que manejamos, por lo que 
estamos haciendo un trabajo muy 
intenso en paralelo a los estudios de 
ingeniería de detalles y de impacto 
ambiental, ya que aún hay que ob-
tener la Resolución de Calificación 
Ambiental (RCA)”.

EN BÚSQUEDA DE RESPUESTAS

Ante esto, El Día quiso constatar 
cuáles serán las implicancias que 

tendrá este proyecto e indagar más 
detalles respecto de su ejecución. 
Cabe destacar que, en principio, se 
hablaba de que tendría similares 
características a la propuesta que 
había realizado la sanitaria Aguas del 
Valle en el mismo sector de El Panul, 
es decir, para el consumo humano 
de La Serena y Coquimbo, con una 
capacidad de 1.200 litros/segundo.

Sin embargo, luego se planteó que 
tendría un carácter multipropósito: 
para el consumo humano, pero ade-
más para cubrir los requerimientos 
de la agricultura. A esto se sumó 
que se contemplaba el envío de agua 
también a Ovalle. 

Con el objetivo de aclarar estas in-
terrogantes, quisimos saber cuál sería 
en definitiva la decisión que adoptó 
el gobierno. Consultamos a la seremi 
del MOP y a la Delegación Provincial 
para dar con mayores antecedentes, 
sin embargo, solo nos hicieron llegar 
una escueta declaración. 

“Respecto a la desaladora, Aguas 
del Valle está haciendo los estudios 

del proyecto. Luego de eso nuestra 
Dirección de Concesiones tomará 
ese proyecto, que se encuentra en 
proceso, y lo licitará. En ese proceso, 
pueden participar las empresas que 
cumplan con lo que se solicitará en 
las bases”, declaró el seremi del MOP, 
Javier Sandoval. 

Se realizó también el requerimiento 
a la sanitaria Aguas del Valle. Andrés 
Nazer, gerente regional de la empre-
sa indicó que “se continúa con el 
avance en el proyecto en estrecha 
coordinación con el Ministerio de 
Obras Públicas”.

En medio de este hermetismo, lo 
que se sabe entonces es que se están 
realizando las gestiones para llevar 
adelante la licitación del proyecto, 
pero aún no se han dado a conocer 
los detalles.

¿DESALADORA EN OVALLE?

Otra de las interrogantes que surge 
es si finalmente se va a tomar la deci-
sión de llevar adelante el proyecto de 
desalación que se ha hablado en los 
últimos años en Limarí, emplazado en 
el sector de Talinay y que ha venido 
siendo analizado desde los gobiernos 
de los Presidentes Bachelet y Piñera. 

En abril de este año, en declaracio-
nes a nuestro medio, el Colegio de 
Ingenieros Agrónomos de la Región 
de Coquimbo denunciaba que el 
proyecto estaba completamente 
suspendido, luego de que en febrero 
se informara el término anticipado de 
la proposición que hizo la empresa 
extranjera Cadagua.

Daniela Guajardo / Región de Coquimbo

@eldia_cl

Persisten las 
dudas sobre 
los proyectos 
de desalado-
ras propues-
tas por el 
MOP. 
LEO FRITIS
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No obstante, y tras reuniones en 
Santiago, parlamentarios de la zona 
pedieron que se retome la iniciativa, 
toda vez que la planta en Coquimbo 
no daría abasto para satisfacer la 
demanda en la conurbación y tam-
bién Limarí. 

“Es una posibilidad que estamos 
barajando para la provincia del Limarí 
(...). La situación en Ovalle y Sotaquí, 
aunque es bastante crítica, ha mejo-
rado un poco con las últimas lluvias 
y la nieve acumulada, lo que nos ha 
permitido tener más meses de hol-
gura, pero igual necesitamos diseñar 
soluciones de corto plazo. Aunque una 
desaladora resuelve de forma definitiva, 
lo hace en el mediano plazo”, señaló 
la ministra del MOP en la reciente 
entrevista con El Día.  

PIDEN CLARIDAD

Los parlamentarios de la zona tam-
bién señalan que no tienen claridad al 
respecto y piden mayores definiciones. 
El senador Matías Walker, sostiene 
que “lo que se requiere es una planta 
multipropósito para Elqui y otra planta 
desaladora para el Limarí. Si lo que 
se quiere es hacer una extensión de 
la infraestructura de la conurbación a 
Ovalle y solo para el consumo humano, 
no se va a solucionar el problema. 

Se requiere también agua para la 
agricultura de la provincia de Limarí, 
que es el granero de la Región de 
Coquimbo”.

Por su parte, el diputado Víctor 
Pino, manifiesta que, efectivamente,  
son las dudas que ha planteado en 
las reuniones a las que le ha tocado 
asistir en la región y en Santiago. 

“Primero me parece muy bien que 
se ratifique la construcción de esta 
desaladora en la Cuenta Pública”, 
plantea, pero agrega que espera que 
se pueda concretar, “porque en los 
gobiernos de la Presidenta Bachelet 
y del Presidente Piñera también se 
hicieron anuncios, pero nunca se 
concretaron. Solo el tiempo lo dirá”.

Lo que queda, indica, es seguir in-
sistiendo con la ministra y el equipo 
del MOP en lograr las respuestas. 
“Se dice que debería ser el último 
trimestre del año, pero lo ideal sería lo 
más pronto posible, ojalá en octubre, 
que es lo que yo personalmente le he 
solicitado a la ministra”.

Señala que justamente el sábado 
estuvieron reunidos con ella y el 
delegado presidencial “y nos han 
dicho que no va a ser multipropósi-
to al parecer, sino va a ser como lo 
planteó en un inicio Aguas del Valle 
y se tienen que realizar los estudios 
para evaluar la factibilidad de poder 
transportar el agua a Ovalle. Eso no 
está todavía zanjado. Pero todos los 
detalles los vamos a conocer una vez 
que la licitación esté marchando”.

Sobre la posibilidad de la iniciativa en 
Talinay, manifiesta que “se lo hemos 
pedido a la ministra, que reactive 
este proyecto, que fue desestimado 
a principios de año por Concesiones. 

Nos reunimos la semana pasada con 
su comité hídrico y le insistimos que 
era necesario reactivarlo, porque ya 
los estudios se realizaron y toda 
información está en el MOP. Hay 
una cierta posición de la ministra 
de poder avanzar en una desaladora 
para el Limarí y así lo hizo ver el otro 
día, así que esperamos que nos dé 
respuesta”.

En tanto, el diputado Ricardo 
Cifuentes señala que lo que sabe 
es que efectivamente la planta de 
El Panul sería exclusivamente para 
consumo humano. No obstante, indica 
que tiene muchas dudas sobre el pro-
yecto “porque será para La Serena y 
Coquimbo, que son las ciudades que 
menos problemas tienen. Sin embargo, 
Ovalle, todo el Limarí, los sistemas 
de agua potable rural, Illapel, el sur 
de la región tienen graves problemas 
de agua y no están considerados”.

El parlamentario va más lejos aún y 
señala que se debe avanzar en otras 
iniciativas más radicales. “Vamos a 
tener que pensar el traer agua del sur. 
Perfectamente la podríamos trans-
portar como lo están haciendo países 
como China. Les hemos planteado 
la idea, hay dos empresas que están 
trabajando en propuestas y hasta 
ahora no hemos tenido una acogida 
que sea razonable”, puntualizó. 

JAVIER SANDOVAL
SEREMI DEL MOP

Respecto a la 
desaladora, Aguas del 
Valle está haciendo 
los estudios del 
proyecto, luego de eso 
nuestra Dirección de 
Concesiones tomará 
ese proyecto, que se 
encuentra en proceso, 
y lo licitará”

Diversas iniciativas se han llevado o se están llevando a cabo en La Serena y Coquimbo para 
impulsar el reciclaje de los desperdicios. 

EL DÍALos municipios de La Serena 
y Coquimbo intentan llevar 

adelante posibles soluciones 
que mitiguen la cantidad de 
desechos que generan su 

habitantes. 

Las medidas para 
gestionar los residuos 

de la conurbación

LA BATALLA CONTRA LA BASURA

La gestión de residuos es una activi-
dad que ha tomado mayor relevancia. 
Y aunque en gran parte, todavía se 
sigue utilizando el viejo método de 
recolectar la basura, llevarla a un lado 
apartado y posteriormente, incinerarla, 
cada vez diversos organismos esta-
blecen alternativas diferentes para 
eliminar los desechos de la población.

Centrándonos en un plano más 
local, dentro de la conurbación La 
Serena-Coquimbo dicha problemá-
tica durante los últimos años ha 
sido tocada desde distintos frentes. 
Si bien, varias iniciativas no tienen 
muchos años de implementación, 
ambos municipios están trabajando 
con sus respectivos departamentos 
de basura para ofrecer una alternativa 
distinta al típico camión que circula 
por los barrios.

Desde el municipio serenense la 
respuesta es clara. “Estamos abar-
cando diversas áreas de trabajo donde 
la educación y sensibilización a la 
ciudadanía en materia de manejo de 
residuos es fundamental”, aseguraron. 
De esa forma, el plan de gestión de 
residuos se centra en ocho puntos 
apelando al reciclaje.

El más conocido dentro de la comu-
nidad es a nivel de infraestructura, 
como es la utilización de tres puntos 
de reciclaje móviles y otros dos en-
tregados por la ONG Huancara, cuyo 
fin es recolectar residuos plásticos 
(PET y HDPE), cartones y latas.  Sin 

Punto Limpio El Culebrón, constitu-
yéndose como el centro de acopio 
más grande de la región, aunque de 
momento, solo representa el 1% del 
total de basura que se genera en el 
puerto (1.130 toneladas).

De esta forma, se establecen una 
serie de medidas a implementarse 
durante el presente año, con tal de 
mejorar las cifras totales que arrojó 
el punto limpio. La más ambiciosa 
justamente va en asegurar varios 
acuerdos con instituciones para llegar a 
la mayoría de los barrios coquimbanos. 
“Se firmó este año un convenio con 
el RESIMPLE, por la Ley REP, quien 
realizará la recolección selectiva en 
los hogares de envases y embalajes. 
Empieza a funcionar desde agosto con 
el 25% de los hogares de la comuna”, 
aseguraron desde el municipio.

embargo, el proyecto más ambicioso 
recién se ha puesto en marcha, ya que 
según la información entregada por 
el municipio “la meta final es llegar al 
año 2027 con el 100% de cobertura 
en recolección diferenciada, es decir, 
separación en origen lo reciclable 
de lo no reciclable”. Para ello, se 
han cerrado acuerdos con empresas 
locales dedicadas exclusivamente 
a la recepción de material, como 
Ecoplastic, Reciclean o Agrupación 
La Serena Recicla.

En Coquimbo, en tanto, la situación 
es muy similar. En gran medida el 
departamento de aseo del municipio 
ofrece a sus vecinos el poder reciclar 
sus desechos, eso sí, de una forma 
un tanto distinta. Por ejemplo, la 
alternativa de mayor éxito ha sido la 
construcción del Centro Demostrativo 

Nicolás Cárdenas   / La Serena

@eldia_cl
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PROPIEDADES
ARRIENDO - CASA

Se arrienda casa grande, 
$1.800.000, opción de venta con 
vista total a playa La Herradura, 7 
dormitorios, 5 baños, 3 terrazas, 
7 estacionamientos, 1 jacuzzi, 3 
bocas totalmente amoblado.  F: 
51 2 220280 - 995642860

ARRIENDO - DEPARTAMENTO

Arriendo año corrido Condomi-
nio El Tejar La Serena, 2 depar-
tamentos nuevos en un 2° y 3° 
piso, sin amoblar, de 49 m2, 2d, 
2b, ambos en suite, estaciona-
miento, a 5 minutos del centro 
ciudad, $410.000 c/u, con gastos 
comunes incluidos.  F: 9 91358291

ARRIENDO - PIEZA

Se arriendan piezas amobladas, 
individual, central, La Serena, 
gastos comunes incluidos.  F: 
944142899

VENDO - TERRENO

Coquimbo vendo terreno en 
el Pueblo El Peñón, 272,90 m2, 
luz, Rol propio, $19.000.000.  F: 
958176866

Oferta de parcela con casa, 
por estrenar, área de 5.000 m2, 
sector El Arrayán.  F: 991008102

Oportunidad inversión, parcelas 
sector Guanaqueros, preciosa 
vista al mar, cercana a Ruta 5, 
posibilidades agua y luz, desde 
$35.000.000.  F: 945656784

Parcela 9.400 m en el Valle, 15 
Km de La Serena. Lugar único, 
con río, árboles, vega, pozo de 
agua todo el año, residencial 
privado, escuela, comercio, 
posta, locomoción en puerta, 
$65.900.000.  F: 927618630

VENDO - CASA

En La Serena, vendo casa UF 
5.000, 2 pisos, 3d, 3b, Pampa 

Baja, cerca de paradero 11 y 
Balmaceda.  F: 933907913

Casa 100 m2, Diaguitas, Elqui, 
terreno 900 m2, frutales, 
$150.000.000.  F: 977574037

Coquimbo vendo casa Tongoy, 
playa grande, 3 dormitorios, 2 
baños, cerca plaza, panadería, 
minimarket, $78.000.000.  F: 
958176866

Coquimbo, vendo casa para 
reparar en calle Juan Antonio 
Ríos, cerca playa, hospital, cen-
tro, $67.000.000.  F: 958176866

Casa individual, sector La 
Pampa, pasaje Los Hibiscus, 3 
dormitorios, 2 baños, entrada 
de vehículo, $140.000.000.  F: 
995397071

VEHÍCULOS
VENDO - AUTOMÓVIL

Vendo Nissan March, 2016, full 

equipo, $4.900.000, buen esta-
do.  F: 99 3181 512

VENDO - CAMIÓN

Oferta, vendo camión, 7 tonela-
das, infórmese al  F: 991008102

OCUPACIONES
REQUIERO CONTRATAR

Se requiere Vendedor/a rubro 
computación con experiencia 
comprobada venta a empre-
sas e instituciones, residencia 
Coquimbo - La Serena. Enviar 
Currículum a: facturacion@
sercompruiz.cl 

Se necesita Administrador 
Condominio Espacio La Flo-
rida 2. Enviar Currículum al 
mail: admespaciolaflorida2@
gmail.com 

Colegio de Jóvenes y Adultos 
adscrito a carrera docente de 
la ciudad de Ovalle (Educación 

Media), requiere para reempla-
zos a los siguientes Profesiona-
les de la Educación: Profesores 
(as) de Matemática, Historia, 
Lenguaje, Inglés y Ciencias 
Naturales. Interesados deben 
enviar sus antecedentes a: gali-
leocolegio@gmail.com 

Escuela de Lenguaje Cordillera 
Sindempart, Coquimbo, requiere 
contratar para reemplazo por 44 
horas, Educadora Diferencial 
Especialista en TEL, para horas 
No Lectivas. Interesadas enviar 
Curriculum a: escuela.lenguaje.
cordillera@gmail.com 

Se requiere personal para tra-
bajar de Auxiliar encargado de 
mantención con conocimientos 
en soldadura. Enviar C.V. a: per-
sonalexternonf24@gmail.com 

GENERALES
VENDO

Vendo comedor Normando, 

6 sillas, 2 sitiales, excelente, 
$400.000.  F: 977574037

Se vende patente de locomo-
ción Colectiva en Coquimbo, 
valor $11.000.000. Interesados 
comunicarse al número  F: +56 
976215214

SERVICIOS

Servicios de Topograf ía , 
Levantamientos, Loteos.  F: 
+56994996979

SÓLO MAYORES

Sofía, colombiana, madura, 
blanquita, bella figura, lugar 
céntrico.  F: +56937784227

Javiera 21 años, blanquita, nue-
va lugar céntrico y a domici-
lio, besos apasionados.  F: 
+56940743153

Fernanda, 18 años, lugar cén-
trico, también domicilio.  F: 
+56972895190

Gabriela 25, blanquita, delgada, 
bello cuerpo, servicio completo.  
F: +56965675888

5 amigas, lugar céntrico y tam-
bién a domicilio, a elección.  F: 
+56959947077 

Claudia, linda, delgadita, exce-
lente atención.  F: 933483127

Lunes a viernes de 09:00 a 14:00 hrs.     14:30 a 17:00 hrs.

Sábado de 09:00 a 12:30 hrs.
Sólo por correo: economicos@eldia.la

HORARIO DE ATENCIÓN:

COLEGIO CATÓLICO

PROFESOR (A) DE ARTES 
Y TECNOLOGÍA EDUCACIÓN MEDIA 

(REEMPLAZO 40 HORAS).
Los interesados (as) deben enviar curriculum vitae a

postulaciones.colegios2018@gmail.com
hasta el 07 de junio 2024.

Requiere para el año 2024 el siguiente cargo:

DÍA A DÍA

Nos apasiona el fútbol, pero amamos los deportes.

Conduce: Carlos Rivera     Horario: Lunes a viernes 18:00 a 19:30 horas

diarioeldiacl eldia.cl @eldia_cl

Somos el programa que reinventó la manera de escuchar el deporte 
para llevarlo a cada rincón de nuestra región. La opinión especializada 
del editor de deportes de diario El Día, Carlos Rivera junto a expertos 
panelistas están en las redes sociales y en www.diarioeldia.cl
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EXTRACTO
REMATE: TERCER JUZGADO CIVIL DE LA SERENA, RENGIFO N°240, LA 
SERENA, REMATARÁ EL DÍA 19 DE JUNIO DE 2024; A LAS 10:00 HORAS, 
INMUEBLE UBICADO EN CALLE LUIS ABALOS LAVANDEROS N°1658, QUE 
CORRESPONDE AL SITIO N°3 DE LA MANZANA N°20 DEL LOTEO “BARRIO 
UNIVERSITARIO” PRIMERA ETAPA. SUPERFICIE APROXIMADA DE 198 METROS 
CUADRADOS, INSCRITO A FOJAS 9057 Nº6425 DEL REGISTRO DE PROPIEDAD 
DEL CONSERVADOR DE BIENES RAÍCES DE LA SERENA, AÑO 2012. MÍNIMO 
PARA LAS POSTURAS EN LA SUMA DE $69.000.167.- INTERESADOS DEBERÁN 
RENDIR CAUCIÓN MEDIANTE VALE VISTA DEL BANCO ESTADO A LA ORDEN 
DEL TRIBUNAL POR UN VALOR DEL 10% DEL MÍNIMO ESTABLECIDO PARA EL 
REMATE, PRESENTADO EL DÍA FIJADO PARA LA SUBASTA. NO SE ADMITIRÁ 
COMO POSTORES A LAS PERSONAS QUE FIGUREN CON INSCRIPCIÓN VIGENTE 
EN CALIDAD DE DEUDOR DE ALIMENTOS EN EL REGISTRO NACIONAL DE 
DEUDORES DE PENSIONES DE ALIMENTOS PRECIO PAGADERO AL CONTADO 
DENTRO DE QUINTO DÍA HÁBIL SIGUIENTE A LA SUBASTA, DEMÁS                                   
ANTECEDENTES EN BASES DE REMATE Y LOS AUTOS ROL C-2116-2023, 
CARATULADOS “BANCO DE CHILE CON MEDALLA”.

ERICK BARRIOS RIQUELME
SECRETARIO SUBROGANTE.

LA SERENA VEINTINUEVE DE MAYO DE DOS MIL VEINTICUATRO

REMATE JUDICIAL

En causa “BANCO DE CREDITO E INVERSIONES con MAURICIO HERNAN ROBLERO 

MONDACA” , Rol C-1.466-2023 , se rematará el 21 de Junio del 2024 a las 15:00 horas, a 

través de la modalidad de videoconferencia, vía aplicación Zoom ante el Segundo Juzgado de Letras 

Civil de Ovalle, como  unidad, el inmueble consistente en el Departamento N° 613, ubicado en el 

Primer Piso del Edificio F, la Bodega N° 62, ubicada en el primer piso del  Edificio F, ambos del 

Condominio Vicenza Santa Margarita del Mar Lote R 11, Sector dos Edificios, con acceso general por 

Calle Marcos Gallo Vergara N° 536-B, de la comuna y ciudad de La Serena, el derecho de uso  y goce 

exclusivo del estacionamiento N° 60 de la planta piso uno del mismo  condominio, ciudad de La 

Serena, inscrito a fs. 4.765 N° 3.187 del Registro de Propiedad del Conservador Bienes Raíces de 

La Serena del año 2022. Mínimum posturas $87.856.766 (departamento y bodega).- Los 

comparecientes deberán aportar un correo electrónico y un teléfono celular  de contacto habilitado 

para mensajería whatsapp, y en el mismo escrito deberás indicar los datos de individualización del 

vale vista que constituye la única forma de garantía admitida, mediante escrito ingresado a la causa. 

Al correo informado, les será enviado el link de acceso a la audiencia con la debida antelación. Todo 

interesado en participar en la subasta como postor deberá tener activa su Clave única del Estado, 

para la suscripción del Acta de Remate. Interesados deben constituir garantía suficiente en la causa 

mediante vale vista del Banco del Estado de Chile, a la orden del Tribunal por un valor equivalente al 

10% de mínimum de la subasta, el cual deberá ser acompañado materialmente en una funda 

plástica transparente, ingresado a través del buzón de escritos del tribunal hasta las 12:00 hrs del 

día que preceda a la fecha del remate su individualización indicando el rol de la causa en la cual 

participará (1.466-2023). Demás condiciones señaladas  en la causa. Secretario

Mauricio Alejandro Aguilera Tapia
Secretario PJUD

Veintidós de mayo de dos mil veinticuatro.

ESTABLECIMIENTO PARTICULAR 
SUBVENCIONADO DE LA SERENA

secretaria@colegiofranciscopalau.cl 

REQUIERE DOCENTES DE:

ENSEÑANZA BÁSICA, 
LENGUAJE, 

EDUCACIÓN DIFERENCIAL 
Y TECNOLOGÍA.

Enviar documentación al correo electrónico:

REMATE JUDICIAL

En causa “Soto/Carrasco” Rol C-271-2019 
se rematará el 28 de junio de 2024 a las 
11:00 horas, en la Secretaría del Juzgado de 
Letras de Vicuña, como unidad, el inmueble 
ubicado en RUTA D-41 La Compañía, Sitio 43 
Lote 1 Vicuña, inscrito a fs. 121 N°118 Registro 
de Propiedad del Conservador de Bienes Raíces 
de Vicuña año 2009. Mínimum posturas 
$93.809.702. Interesados deben rendir 
caución por 10% del mínimo establecido para la 
subasta, en vale vista a la orden del Tribunal 
tomado por banco del Estado. Demás condiciones 
señaladas en la causa. Vicuña 28 de mayo de 
2024

Rubén Misael Caroca Lazo
Secretario PJUD

Treinta de mayo de dos mil veinticuatro

EXTRACTO
El Primer Juzgado de Letras de La Serena, en causa Rol 
V-363-2023, sobre interdicción por demencia, por 
sentencia fecha 04 de marzo de 2024, decretó interdicción 
por demencia de doña NANCY DEL CARMEN GARRIDO 
ÁLVAREZ, cédula de identidad N°3.918.597-0,                         
quedando privada de administración de sus bienes.                       
Designándose como curadora definitiva a su sobrina 
PAMELA CLAUDIA BALTA GARRIDO, cédula de                    
identidad N°10.979.160-1, a quien se le eximió de                      
obligación de rendir fianza y de reducir a escritura pública la 
sentencia. Secretario Subrogante

Alberto Eduardo Codoceo Collao
Secretario PJUD

Dieciséis de mayo de dos mil veinticuatro.

REMATE: El Primer Juzgado de Letras de La Serena, ubicado en 
Rengifo N°240, La Serena, rematará el día 26 de junio de 2024, 
a las 09:00 horas, el departamento número B-DOSCIENTOS 
DOS, del segundo piso del Edificio B, y el uso y goce del Estacio-
namiento número B-DOSCIENTOS DOS, de la planta del primer 
piso, ambos del Edificio Mirador Bahía, con acceso por calle 
Felipe Bauza número ochocientos setenta y uno, de la comuna 
de Coquimbo. - Propiedad inscrita a nombre del demandado 
a fojas 3973 número 1885 del Registro de Propiedad del año 
2020, del Conservador de Bienes Raíces de Coquimbo. Mínimo 
posturas $58.615.615.- Para participar en la subasta, postores, 
excepto ejecutante, deberán rendir caución equivalente al 10% 
del mínimo fijado para la subasta mediante vale vista a la orden 
tribunal tomado en un Banco de la plaza. Precio deberá ser pa-
gado al contado, dentro de quinto día hábil después del remate, 
mediante consignación en cuenta corriente tribunal. Bases y 
demás antecedentes, página: www.pjud.cl. Consulta  de Causas, 
autos Rol C-4570-2023, caratulados “Penta Vida con Morales”. 
Secretario Subrogante.

REMATE

PRIMER JUZGADO DE LETRAS DE LA SERENA, ubicado 
calle Rengifo 240, La Serena, en causa Rol: C 2369-2022 
“BANCO SANTANDER- CHILE con CONTRERAS 
CHILCUMPA”, fijó 25 de junio de 2024, 10:00 horas, 
remate del inmueble consistente en el Departamento 
N°174, ubicado en el décimo séptimo piso, la Bodega N°33, 
ubicada en el piso -1, ambos del Edificio Sotavento, y el 
derecho de uso y goce exclusivo del Estacionamiento 
N°159, todos del denominado Conjunto Habitacional o 
Condominio Brisamar, Primera Etapa, con acceso común por 
Avenida Los Pescadores N°3.405, de la ciudad y comuna 
de Coquimbo . El título de dominio se encuentra inscrito a 
fojas 4.008 número 1.899 del Registro de Propiedad del 
Conservador de Bienes Raíces de Coquimbo, correspondien-
te al año 2.020. Mínimo subasta $76.330.438, de lo cual 
corresponde al departamento, Rol de Avalúo N°9002-83, la 
cantidad de $74.460.071 y la bodega, Rol de Avalúo 
N°9002-141, la cantidad de $1.870.367. Precio pagadero 
contado, dentro de los cinco días hábiles siguientes a la 
subasta, consignándolo en la cuenta corriente del Tribunal. 
Interesados presentar vale vista bancario a la orden del 
tribunal o endosado a favor de éste, por el equivalente al 
10% del mínimo fijado. Demás antecedentes en Secretaria 
del Tribunal. Ingrid Marlene Ebner Rojas. Secretario PJUD 
Veintidós de mayo de dos mil veinticuatro.

Infórmate con un medio
comprometido y confiable.

#NoalFakeNews#NoalFakeNews
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PARRILLADAS

Estamos atendiendo de
LUNES A SABADO DE 12:00 a 21:00 horas. 

DOMINGO DE 12:00 a 18:00 horas. 

PRomOCIÓN
1 Parrillada para dos que comen tres 

+ Papas cocidas + una ensalada 
Surtida o Chilena + un vino Tarapaca 

3/4 cosecha  
$30.000

IMPORTANTE EMPRESA 
CONSTRUCTORA

REQUISITOS:
  Mínimo 10 años de experiencia en construcción de 
viviendas en extensión
   Indicar pretensiones de renta.

Requiere contratar para trabajo en La Serena/Coquimbo

INGENIERO CONSTRUCTOR/
CONSTRUCTOR CIVIL/ARQUITECTO

Interesados enviar su currículum al correo.

rrhhobras2024@gmail.com

SOCIEDAD DE INVERSIONES MISTRAL S.A.
CITACIÓN JUNTA ORDINARIA 
DE ACCIONISTAS

El directorio de la Sociedad de Inversiones Mistral S.A., cita, en 
primera convocatoria, a Junta Extraordinaria de Accionistas para el 
día 17 de junio de 2024, a las 17:00 horas, la que se realizará en 
el domicilio de la sociedad ubicado en calle Guillermo Edwards Nº 
337, El Llano, Coquimbo.
LOS ASUNTOS EN TABLA A TRATAR SON: 
1.Reforma de estatutos.
2.Enajenación del activo y pasivo de la sociedad.
Atte., a Ud., 

DIRECTORIO
SOCIEDAD DE INVERSIONES MISTRAL S.A.

Cobarde agresión termina con el 
exportero del Mundial 1962 hospitalizado

ADÁN GODOY RUBINA

El histórico cuidatubos 
que defendió el pórtico 

de la Roja en la definición 
del tercer lugar ante 

Yugoslavia, se encuentra 
internado en Coquimbo 

tras ser golpeado por un 
desconocido en La Serena. 

Hospitalizado desde el lunes en el 
Servicio de Traumatología del Hospital 
San Pablo de Coquimbo, producto de  
una fractura en el cuello del fémur, 
se encuentra Adán Godoy Rubina, de 
89 años, y exportero de la selección 
de fútbol de Chile en el Mundial de 
1962, tras ser cobardemente agredido 
la tarde del domingo cuando se dirigía 
a su domicilio en La Serena.

El nacido en el pueblito de Los Loros de 
Copiapó, el 26 de noviembre de 1936, y 
quien ha desarrollado su vida posterior 
a la fama futbolera en las regiones del 
Norte Chico, deberá ser intervenido 
en el centro asistencial porteño a la 
espera de una prótesis, como recalca 

su esposa, Ana Rivera, quien estaba a 
su lado el día del incidente que derivó 
en su hospitalización.

Conversando con El Día, la señora 
Ana explica que el hecho ocurrió con 
un sujeto que, aparentemente, se 
encontraba drogado, ya que no entien-

rando que lo operen. Tiene fractura 
en la cadera, y está bien porque está 
con sedantes, tranquilo y a la espera 
de la operación y la prótesis”, comenta 
desde el mismo centro asistencial 
donde le han permitido acompañarlo 
y darle apoyo. Eso sí, asegura que por 
momentos lo ve preocupado. “Adán 
nunca ha estado hospitalizado. Es 
primera vez en su vida. Yo le digo que 
tiene que tener paciencia y esperar 
cuando lo tengan que operar y ponerle 
la prótesis en la cadera”, sostiene.

VIOLENCIA DESATADA

Volviendo al incidente, éste ocurrió 
en la tarde del domingo, a eso de las 
16:00 horas. “Veníamos de almorzar, 
porque todos los domingos nos junta-
mos en la casa o salimos con mi hijo 
y los nietos. Esta vez fuimos con mi 
hija, pues mi nieto se había ido al valle 
y fuimos al almorzar. Nos vinimos a 
las 4 de la tarde a la casa”, comenta. 

Sin embargo, al llegar a su domicilio, 
había un vehículo que no les permitía 
el paso. “Mi hija se bajó a decirle a la 
persona que estaba ahí que se corriera 
un poquito para pasar con el auto, 
pero no le hizo mucho caso. Cuando 
se bajó Adán a pedirle que se moviera, 
no alcanzó a decir nada cuando lo 
agredió con los dos pies y lo empujó. 
La gente está agresiva, en especial 
los jóvenes. La gente del barrio lo 
ubica. Somos una comunidad bien 
amigable, afirmó la señora Ana.

Tras la agresión, el exportero debió 
ser trasladado al hospital de La Serena, 
desde donde lo derivaron finalmente 
al Hospital San Pablo. “Acá lo han 
atendido súper bien. Vino el jefe 
que nos dijo que había que esperar y 
apenas esté el pabellón lo operarán. 
Debe ser sí o sí operación. Menos 

mal que no se golpeó la cabeza, 
porque fue muy fuerte el golpe 
que le dio. Realmente la gente 
está muy agresiva”, lamentó su 
señora.

Carlos Rivera V. / La Serena

@eldia_cl

de - asegura - el nivel de agresividad 
mostrada en contra de una persona 
de la tercera edad, y más, cuando a 
esta persona sólo se le solicitó si po-
día mover su vehículo para que ellos 
pudieran acercarse a su domicilio.

Godoy, quien participó en el partido 
que le dio el tercer lugar a la Roja ante 
Yugoslavia en el Mundial de 1962 - 
encuentro que ganó Chile por 1-0 con 
el solitario tanto a los 90 minutos de 
Eladio Rojas - apareció entre los titulares 
en ese encuentro, luego de la caída del 
elenco nacional en semifinales ante 
Brasil por 4-2, cumpliendo una gran 
actuación en el pórtico manteniendo 

el arco en cero.
La señora Ana, 
su compañera de 
hace 69 años, 
explica que “en 

este momento 
está espe-

Luego del Mundial, Adán Godoy llegó a Colo Colo, jugando en Primera División, 
para después, pasa en calidad de préstamo, a Santiago Morning. “Fuimos 
campeones de ascenso en el ‘60 y luego de la selección, me compró la 
Universidad Católica donde estuve cuatro años y también Audax Italiano”,  
recordó Adán, en la última entrevista concedida a Diario El Día.
 En 1979, tras más de 20 años de carrera, el portero se retiró de la actividad 
defendiendo el arco de Santiago Morning.
“Soy de bajo perfil”, relató prácticamente sin tener ningún fotografía 
de ese momento icónico para el fútbol nacional. “Las fotografías se 
las han llevado mis hijas. Ellas las tienen de recuerdo, en especial en 
Canadá, donde vive una de ellas, casada nada menos que con el ex vo-
lante de Colo Colo y la selección nacional, Carlos Rivas. Yo me mantengo 
alejado de eso, aunque sin duda lo que hicimos en ese mundial, nadie en 
Chile lo ha podido igualar”, precisó. Sobre el partido histórico con Yugoslavia, 
el cuidatubos afirmó que, “nos tocó jugar contra grandes rivales, Alemania y el 
propio Brasil, que era una potencia. Por eso fue importante salir terceros. Eso no 
lo logran muchos de los países que organizan mundiales”, subrayó.
El copiapino, sin embargo, se mantuvo en la órbita de la Selección Chilena, parti-
cipando de las Eliminatorias para el Mundial de Inglaterra 1966. Conseguida la 
clasificación, Godoy dijo presente en su segunda Copa del Mundo consecutiva.

Un arquero de bajo perfil
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Deportes La Serena busca reforzar 
la delantera para la segunda rueda

CON DOS DELANTEROS Y UN VOLANTE OFENSIVO

En La Serena quieren tener más opciones para reforzar la labor que despliega el goleador 
Lionel Altamirano.

CRISTIAN SILVA

Desde el cuerpo técnico 
papayero surgió la 

necesidad de fortalecer 
la línea de ataque, en 

especial por los extremos. 
En las primeras quince 
fechas convirtieron 19 

tantos, 10 de ellos por su 
máximo artillero, Lionel 

Altamirano.

La campaña de CD La Serena en el 
torneo del ascenso lo muestra con solidez 
en el primer lugar de la clasificación con 
33 unidades, escapándose a 7 cuerpos 
de sus más cercanos perseguidores 
para enfrentar el segundo acto de la 
campaña 2024. Sin embargo, necesita 
fortalecer su línea de ataque.

El técnico Erwin Durán, quien ha sido 
cauto en las últimas declaraciones, 
explicó que están trabajando en la 
búsqueda de tres delanteros, uno de los 
cuales, podría llegar desde el extran-
jero –pues aún tiene capacidad de un 
cupo-, ya que es una zona determinante 
para refrescar a quienes han asumido 
el peso de la actual campaña.

Con la seguridad defensiva - con 
apenas 8 goles encajados - la mirada 
del cuerpo técnico se ha concentrado en 
la línea alta, considerando que apenas 
han convertido 19 goles, siendo Lionel 
Altamirano  su máximo anotador con 10.

De hecho, un dato curioso: pese al 
liderato indiscutible cumplidas ya 15 
fechas, La Serena no se ubica en los 
primeros puestos de equipos anotadores, 
ya que es superado por Limache (29 
tantos), Santa Cruz (24), Magallanes 
(23), Rangers y Antofagasta (22), 
y Barnechea, San Marcos de Arica, 
y Santiago Morning, todos con 21. 
Incluso está igualado con San Luis de 
Quillota, que se ubica en el undécimo 
lugar de la clasificación.

Es algo bastante atípico para tratarse 
de un puntero tan escapado. No obs-
tante la efectividad que ha mostrado 
en la zaga es un interesante registro 
que permite la  tranquilidad al cuerpo 
técnico para sustentar los buenos y 
alentadores números.

Durán explicó en Temuco - tras do-
blegar al Pije por la cuenta mínima, 
con gol de Lionel Altamirano - que 
estaban convencidos de que cerra-
rían este primer capítulo de buena 
manera, logrando marcar diferencias 

por intermedio del balón detenido, 
que ha sido una de las cualidades en 
la primera rueda. “Sin jugar el mejor 
fútbol marcamos la diferencia con 
una de nuestras armas. Somos el 
mejor equipo con balón parado del 

campeonato”, sostuvo.
Planificando el regreso después de 

este asueto de seis días que le dieron 
a la plantilla, el entrenador de los rojos 
tiene claro que llegarán refuerzos, en 
especial en la zona de delanteros, 
buscando fortalecer las bandas. “Los 
refuerzos van a llegar y cuando volvamos 
la próxima semana, los primeros días, 
seguramente estarán con nosotros”, 
anticipó en el sur el estratego del líder.

Esa búsqueda de futbolistas se ha 
concentrado en el medio nacional, 
aunque pese al deseo de tenerlos 
rápidamente en La Portada, hay un pre-
supuesto acotado del que no se pueden 
escapar. “Estamos en la búsqueda de 
delanteros, por las bandas y un volante 
que puede ser un 9 y medio”, sostuvo 
un cercano a la administración, dando 
a entender que solamente llegarán los 
futbolistas  que permite el reglamento y 
que ninguno se irá. “La búsqueda está 
orientada a fortalecernos”, precisan 
desde la tienda papayera, recordando 
que todos los jugadores mantienen 
contrato hasta término de temporada.

Carlos Rivera V. / La Serena

@eldia_cl
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El tenista  italiano Jannik Sinner, este lunes se 
estrenará como el número 1 del mundo, tras avan-
zar a semifinales de Roland Garros, tras barrer al 
búlgaro Grigor Dimitrov por 6-2, 6-4 y 7-6 (3), en 
su victoria número 50 en Grand Slam. El retiro del 
serbio Novak Djokovic, con una lesión de rodilla, 
antes de su duelo de cuartos de este miércoles 
contra el noruego Casper Ruud, convertirá a Sinner 
en el primer italiano que accede al número 1 del 
mundo desde que existe esa clasificación. “Todos 
los jugadores quieren llegar al número del mundo, 
pero con el retiro de Novak es diferente. Le deseo 
una pronta recuperación”, aseguró.

Jannik Sinner avanzó a semifinales 
y será el número 1 del mundo

Alcaráz venció a Tsitsipas
y enfrentará a Sinner 
por el paso a la final 

El español Carlos Alcaráz se matricu-
ló sin inconvenientes en la ronda de los 
cuatro mejores de Roland Garros con una 
clara victoria en tres sets sobre el griego 
Stefanos Tsitipas. 

El ibérico, número 3 del mundo, se impuso 
por sexta vez al helénico, noveno cabeza 
de serie, con marcadores de 6-3, 7-6 (3) 
y 6-4, para alcanzar por segundo año con-
secutivo las semifinales de Roland Garros. 
En la próxima etapa se enfrentará con el 
italiano Jannik Sinner.

POLIDEPORTIVOPUBLIQUE SUS AVISOS LEGALES 
DIARIO EL DÍA – REGIÓN DE COQUIMBO 

EXTRACTOS – REMATES 
NOTIFICACIONES 
INTERDICCIONES 

POSESIÓN EFECTIVA
LA HIGUERA- LA SERENA- VICUÑA- PAIHUANO 

COQUIMBO – ANDACOLLO- OVALLE 
MONTE PATRIA – PUNITAQUI- COMBARBALÁ 
CANELA - ILLAPEL – SALAMANCA - LOS VILOS 

CONTACTO: PEDRO JAIME
FONO WHATSAPP:  984186590

CORREO: pjaime@eldia.la

JUAN PABLO JARUFE
COLUMNISTA

París se ha teñido de fiesta esta 
última semana, con el desarrollo 
del Grand Slam tenístico de Roland 
Garros, el más importante en arcilla 

a nivel mundial.
En esta ocasión, el tema anexo 

que se ha robado todos los flas-
hes ha sido la mala educación 
de una parte del público francés, 
que en muchos encuentros en 
los que ha habido jugadores de 
esa nacionalidad en cancha, 
se ha dedicado a insultar a los 
rivales, hostigarlos permanen-
temente e incluso lanzarles 
objetos.

Un ambiente más propio del 
fútbol, como lo denunció, por 
ejemplo, el jugador belga David 

Goffin, quien incluso dijo que le 
habían tirado un chicle desde 
la tribuna en su duelo ante 
Giovanni Mpetshi.

Si bien el belga ganó su par-
tido, el tema quedó flotando y 
recordó también la temprana 
eliminación del chileno Nicolás 

Jarry, quien no consiguió so-
portar el asedio popular en su 
encuentro de primera ronda 
ante el galo Corentin Moutet, 
que finalmente quedó en poder 
del francés.

Sin considerar la Copa Davis, 
antaño habría sido impensable 
concebir un encuentro tenístico 
con esta clase de entorno hostil, 
pero ciertamente en algunos 
países la pasión desordenada y 
el chauvinismo han desbordado 
por completo reductos antes 
ajenos a esta problemática.

Sin duda un tema a trabajar en 
este caso por las autoridades de 
la ITF y la ATP, que no pueden 
permitir que se pierda el respe-
to por una práctica deportiva 
que siempre se sustentó en la 
honorabilidad de sus cultores.

No obstante, esta clase de 
climas adversos también tiene 
que llevar a los tenistas a trabajar 
con mayor ahínco su fortaleza 
mental, a fin de que el público 
en contra sea un aliciente y 
no un factor que merme su 
rendimiento.

La localía
Jugar contra el público 

en contra no es sencillo y 
depende de la capacidad de 
un deportista para soportar 

la presión.

Planeta Voley viene de hacer una gran competencia en Curicó, resultado que tendrá que 
refrendar en la segunda fecha programada para fines de junio, en Concepción. 

(FOTO POOL WWW.VITRINADEPORTIVA.CL)

El representativo regional, 
dirigido por Sebastián 

Sierra, comenzó con un 
gran rendimiento en la 

competencia U13 A-2 que 
organiza la Federación de 
Vóleibol de Chile, FEVOCHI.

Planeta Voley vuelve con 
el título de la primera 
fecha desde Curicó

LIGA NACIONAL FEMENINA DE VÓLEIBOL ESCOLAR

Todavía resuenan los ecos del triunfo 
del equipo de Planeta Voley en la tierra 
tortera de Curicó y sus integrantes ya 
están pensando en la segunda fecha de 
la Liga Nacional Femenina de Vóleibol 
Escolar U13 A-2. La misión regional, 
que comanda técnicamente Sebastián 
Sierra, fue la mejor entre 12 delegaciones 
de todo Chile en la competencia que 
organiza la  Federación de Vóleibol de 
Chile, FEVOCHI, que tuvo a la Región 
del Maule como anfitriona de la jornada 
inaugural.

El objetivo del encuentro nacional, al 
existir doce equipos en competencia, 
es hacerlo de manera rotativa en di-
versas sedes y fomentar el desarrollo 
del vóleibol. Así como todo comenzó 
en Curicó, esta vez las delegaciones 

deberán llegar un poco más al sur, 
hasta la ciudad de Concepción, para 
continuar en San Felipe y jugar la final 
nacional en el Estadio Nacional Julio 
Martínez Prádanos de Ñuñoa.

“Planeta Voley de La Serena se pro-
clamó ganador de la primera fecha, un 
equipo fuerte y sólido que impuso su 
jerarquía en esta zona”, destacaron 
en la organización mientras el equipo 
de Sierra fue sorteando rivales hasta 
dejar en el camino a los elencos de 

sino que también, sus individualidades 
lograron distinciones acaparando las 
miradas de todos, entre ellas, la mejor 
jugadora de la primera fecha, Julieta 
Sierra, quien, además fue alzada como 
la mejor atacante. También destacó 
Josefa Salamé como mejor armadora 
y Dominga Iduya, como mejor bloqueo. 
A ellas se sumaron Emilia Bonacic 
Doric, como mejor saque (U. Voley San 
Felipe) y Josefa Duarte como mejor 
defensa (Curicó). 

Al respecto, el comité organizador 
de la LINAME, destacó y felicitó a 
los equipos asistentes y, de manera 
especial, al elenco serenense, por su 
entusiasmo y compromiso.

Unión Voley de San Felipe y Enigma de 
Santiago, los que lograron el segundo y 
tercer lugar en el podio de los mejores, 
de manera respectiva.

El resto de las posiciones quedó 
así:  4°, Linares;  5°, Curicó; 6° San 
Martín de Quillota;  7°, Creación de 
Concepción;  8°, Colegio Puerto Varas;  
9° Eva de Puerto Aysén;  10°, Unión 
Voley de Puerto Varas;  11°, Colegio 
Jaguares de Puerto Montt y último, 
CD Padre Hurtado. 

JUGADORAS DESTACADAS

Sin embargo, no solo el primer lugar se 
adjudicó la representación serenense, 

Carlos Rivera V. / La Serena

@eldia_cl
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Puzzle Sudoku
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Hay que emplear el 
razonamiento lógico 
y la observación, sin 
recurrir a complicados 
cálculos aritméticos. Se 
debe rellenar cada una 
de las 9 cajas con series 
de 1 al 9, sin repetir nú-
meros dentro de ellas. 
Tampoco pueden repe-
tirse estos números en 
las filas y las columnas.

Ambulancia 131
Bomberos 132
Carabineros 133
Conaf 130
Fonodrogas 135

Investigaciones 134
Rescate Marítimo 137
Serv. Aéreo Rescate 138
Violencia intrafamiliar 149

Libra
23 de sep. al 22 de octubre.

Escorpión
23 de oct. al 22 de noviembre.

Sagitario
23 de nov. al 20 de diciembre.

Capricornio
21 de dic. al 20 de enero.

Acuario
21 de enero al 20 de febrero.

Piscis
20 de febrero al 20 de marzo.

Horóscopo

AMOR: Su espíritu libre no de-
be ser coartado por las perso-
nas en especial si realmente 
dicen amarle tanto. SALUD: 
Los estados nerviosos tien-
den a repercutir y a generar 
dolores de cabeza. DINERO: 
No descarte aceptar esa 
oferta que le hacen. COLOR: 
Crema. NUMERO: 23.

AMOR: Rodéese del efecto 
de sus amistades para así 
hacer frente al momento de 
soledad por el cual su cora-
zón pueda estar pasando. 
SALUD: Cuidado con la salud 
de los suyos. DINERO: Buena 
probabilidad de que esos 
proyectos sean exitosos. 
COLOR: Lila. NUMERO: 11.

AMOR: Debe tomarse el tiem-
po necesario antes de definir 
si entre ustedes hay sólo una 
amistad o hay posibilidades de 
algo más. SALUD: Complicarse 
tanto llama al estrés. DINERO: 
No se quede esperando a que 
las cosas le lleguen sin antes 
haberse esforzado. COLOR: 
Café. NUMERO: 12.

AMOR: Tenga cuidado para 
evitar que los cambios de opi-
nión terminen convirtiéndose 
en una discusión sin sentido. 
SALUD: Cuídese de esos cam-
bios de temperatura afectan 
a su organismo. DINERO: 
Debe terminar sus tareas y 
no dejarlas a medio hacer. 
COLOR: Terracota. NUMERO: 2.

AMOR: Enfóquese en ser 
feliz y no complicarse tanto 
por cosas que no están a su 
alcance solucionar. SALUD: 
Sería bueno que buscaras 
algo más de paz espiritual. 
DINERO: Al no gastar más de 
lo prudente evitará generarse 
problemas en lo financiero. 
COLOR: Fucsia. NUMERO: 14.

AMOR: Para que las cosas 
realmente funcionen es im-
portante que pongas tu cora-
zón por sobre todas las cosas. 
SALUD: No debe descuidar 
tanto su sistema digestivo, 
preocúpese muy bien de su 
alimentación. DINERO: Debe 
organizarse mejor. COLOR: 
Gris. NUMERO: 3. 

21 de abril al 20 de mayo.

Tauro
21 de mayo al 21 de junio.

Géminis
22 de junio al 22 de julio.

Cáncer
23 de julio al 22 de agosto.

Leo
23 de agosto al 22 de sept
Virgo

21 de marzo al 20 de abril.

Aries
No es bueno que guarde las 
cosas en su corazón por tan-
to tiempo sin hablarlas con 
la persona que corresponda. 
SALUD: Debe tener cuidado 
con las afecciones a la piel 
debido a los cambios de tem-
peratura. DINERO: El esfuerzo 
le llevara el éxito. COLOR: Na-
ranjo. NUMERO: 7

AMOR: No pierda la esperanza 
de recibir sorpresas en su vida 
ya que el amor se puede pre-
sentar en cualquier instante. 
SALUD: Debe tratar de acos-
tarse más temprano y no tras-
nochar tanto. DINERO: Buen 
momento veré quienes deci-
dan emprender por su cuenta. 
COLOR: Calipso. NUMERO: 23

AMOR: Tenga cuidado con que 
su relación se vea deteriorada 
producto de una comunica-
ción deficiente. SALUD: Ojo 
con esos malestares en los 
huesos. DINERO: Preocúpese 
más hacia donde dirige los in-
gresos que recibe mes a mes. 
COLOR: Blanco. NUMERO: 6.

AMOR: Cuidado con tener 
una actitud arisca ya que la 
otra persona puede terminar 
alejándose por esto. SALUD: 
Nos debe olvidar la impor-
tancia de la actividad física 
para mantener su vitalidad. 
DINERO: No deben gastar a 
manos llenas. COLOR: Violeta. 
NUMERO: 20.

AMOR: No tenga temor de 
iniciar las cosas desde cero 
ya que es una buena mane-
ra de hacer las cosas de una 
mejor manera. SALUD: Debe 
distraerse más para así desco-
nectarse un poco de sus pro-
blemas. DINERO: La vida siem-
pre le preparara una sorpresa. 
COLOR: Verde. NUMERO: 9.

AMOR: No crea que ha perdido 
la oportunidad con esa perso-
na ya que las cosas nueva-
mente se pondrán a su favor. 
SALUD: Cuidado con exceder-
se con el consumo de tabaco. 
DINERO: Ojo con aventurarse a 
nuevos proyectos sin tener el 
debido respaldo económico. 
COLOR: Salmón. NUMERO: 4.

SantoralEmergencias
COQUIMBO
Farmacia Karvic, Santiago Trigo 570
OVALLE
Cruz Verde. Vicuña Mackenna 184

Farmacias de turno
Bonifacio, SalvadorLA SERENA

Farmacia Dr. Amigo 
Balmaceda 438



ACTUALIDAD      I   MIÉRCOLES 5 DE JUNIO DE 2024  I  el Día24 I

Nuevos puntos móviles de vacunación 
recorrerán la región ante baja inmunización

SE SUMAN A LOS 70 PUNTOS YA EXISTENTES EN LA ZONA

A pesar de observar un leve repunte en la cifra de 
personas vacunadas contra la influenza en las últimas 
semanas, aún el porcentaje regional está por debajo de 
la media nacional, lo cual se hace aún más evidente en 

las personas mayores de 60 años y embarazadas.

El invierno aún no comienza, pero el 
frío ya se hace sentir hace semanas 
en nuestra región y la circulación de 
virus respiratorios, como la influenza 
tipo A, es evidente. Es cada vez más 
común saber de algún caso de este 
tipo en grupos familiares, de amigos 
o de compañeros de trabajo. Es por 
esto, que la Red Pública de Salud, 
han reforzado los puntos de vacuna-
ción, incrementando los espacios de 
inoculación y sumando dispositivos 
móviles en lugares de alta afluencia 
de personas en las comunas de la 
región que más lo necesiten.

“Justo tenía pensado ir al consultorio, 
pero como vine a hacer unos trámites, 
y aproveché de que estaban acá. Me 
vacuné. Una, porque soy paciente de 
riesgo, y otra, por mis papás que son 
tercera edad. Entonces quiero estar 
prevenida ante cualquier cosa y que 
no me vaya a dar fuerte. Además que 
están todas las condiciones dadas en 
el centro, en los consultorios, incluso 
hasta en el mall. Entonces no hay 
excusa para no vacunarse”, señaló 
Mónica Leyton, residente de la Villa 
Talinay en Coquimbo.

La comuna puerto es justamente 
uno de los sectores de la región con la 
menor cantidad de población objetivo 
inmunizada, y es por esto que se dio 
inicio a la estrategia de puntos móviles 
en la Plaza de Armas de Coquimbo. 
“Invitamos a todos los vecinos y vecinas 
de la región, en especial de Coquimbo 
y otras comunas, donde los índices no 
nos acompañan. Estamos vacunando 
contra la influenza, Covid y neumonía. 
Cada persona vacunada, es una persona 
menos en el hospital, creo que eso es 
muy importante. Las vacunas, con la 
incorporación de estos puntos móviles, 
van a estar más cerca de sus casas, así 
que reiteramos el llamado a vacunarse 
en este invierno. Necesitamos mejorar 
estos índices con un trámite rápido, 
que no cuesta nada y estamos siendo 
conscientes con nuestros familiares y 
nuestros cercanos para generar esta 
red de inmunidad” enfatizó Galo Luna, 
delegado presidencial de la Región de 
Coquimbo.

Estos nuevos puntos móviles de 
vacunación se suman a los 70 ya 
existentes en algunas comunas de 
la región, con el objetivo de sumar 
operativos en espacios de alta con-
currencia. Tal como fue el caso de 
Mario Cordero, coquimbano de 74 

años, quien “andaba comprando, y 
justamente vi la fila y como quería 
vacunarme, estaba la oportunidad 
ahora, para protegerme en cuanto a 
las enfermedades que vienen ahora 
y además, que uno está entrando en 
edad y hay que cuidarse”.

Asimismo, el Dr. Gabriel Sanhueza, 
director (s) del Servicio de Salud 
Coquimbo, destaca los beneficios 
de desplegar en el territorio esta es-
trategia, “porque además de acercar 
los puntos de vacunación, facilita a la 
gente el poder acceder y aumenta la 
cobertura. Por otro lado, los horarios, 
pensemos que ahora estamos en la 
plaza de Coquimbo y hay gente que 
viene a hacer sus trámites y puede 
aprovechar y se demora unos minutos. 
Tenemos dos dispositivos móviles, 
uno para las de provincias de Elqui y 
Limarí y otro para Choapa”.

ESFUERZOS PARA 
INCREMENTAR LA INMUNIZACIÓN

Las acciones sanitarias para enfrentar 
la Campaña de Invierno son diversas e 
involucran también el fortalecimiento 
de los dispositivos de atención de 
urgencia y el trabajo que a diario, 
se realiza en cuanto a la gestión de 

pacientes hospitalizados en centros 
de salud o bajo atención en domicilio, 
producto de las consecuencias de 
enfermedades respiratorias. 

Pero la clave radica en la prevención 
y la mejor herramienta es la inmuni-
zación.  “La Región de Coquimbo no 
tiene buenas cifras de vacunación. 
Tenemos que mejorar, pues hoy día 
desde la seremi hemos emitido un oficio 
a los municipios solicitando el apoyo 
y a través del Servicio de Salud, para 
realizar vacunaciones en lugares que 
estén más cercanos a la ciudadanía. 
Esto incluye, por ejemplo, barrios, 
ferias, lugares donde haya adultos 
mayores también, pero para eso se 
necesitaba movilización expedita y 
también equipos de salud, que es lo 
que hoy día el Servicio de Salud está 
lanzando con estos dos móviles. Si yo 
me vacuno, no me voy a hospitalizar, 
no me agravo y no fallezco”, expresó 
Paola Salas, seremi de Salud de la 
Región de Coquimbo.

Por último, Fabiola Araya, jefa 
del Departamento de Salud de la 
Municipalidad de Coquimbo, destacó 
los esfuerzos que están realizando 
sumado a “esta estrategia que viene 
a complementar todo lo que hemos 
hecho como comuna desde que par-

tió toda la campaña de vacunación. 
Hacemos un llamado a la población 
porque hoy día tenemos disposición 
de vacunación en todos los estable-
cimientos de la comuna. Además 
contamos con puntos extramuro. 
Durante esta semana, en la próxima 
y la siguiente, vamos a estar con 7 
puntos extramuros y con extensión 
horaria, en los distintos supermer-
cados, ferias, y ELEAM vacunando a 
los adultos mayores, en los colegios, 
jardines infantiles. Entonces solamente 
hacer el llamado a la población que 
asista ya que sabemos que la vacuna 
es segura, que salva vidas y evita que 
enfermemos gravemente”, puntualizó. 

Hasta la plaza 
de Coquimbo 
llegó el vacu-
natorio móvil 
de la seremi 
de Salud, con 
el objetivo 
de facilitar la 
vacunación de 
las personas. 
EL DÍA

GALO LUNA
DELEGADO PRESIDENCIAL DE LA RE-
GIÓN DE COQUIMBO

Invitamos a todos los 
vecinos y vecinas de 
la región, en especial 
de Coquimbo y otras 
comunas, donde 
los índices no nos 
acompañan, estamos 
vacunando contra la 
influenza, COVID y 
neumonía”

Equipo El Día / Región de Coquimbo

@eldia_cl


